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Міністэрства інфармацыі разблакавала сайт “Народнай Волі” www.nv-online.info. Заходзьце і заставайцеся з намі!

лЁС ЧалаВеКа

ЧУлі? ГрОМКОе ДелО

Гарри ПОГОНЯЙЛО:
«Надо держаться за свою землю и свою семью…»

«Народная Воля» поинтересовалась, чем сейчас занимается бывший судья, известный юрист Гарри Погоняйло.
– Гарри Петрович, как-то о вас давно не 

было новостей. Живы–здоровы?
– Приболел немного, перед Новым годом 

успел пару вирусов подхватить. Сейчас уже 
пошел на поправку, а в ноябре приехал с 
дачи в Минск и столичный воздух меня, 
видимо, отравил. Подозревали даже воспа-
ление легких, но после того, как сделал рент-
ген, исключили. Поставили ОРВИ.

Только вылечился, стал себя хорошо 
чувствовать – схватил какой-то гриппер. 
Видимо, промок под ледяным дождем, ноги 
промочил, и через два дня – и горло, и 
кашель, и температура под 39. Все пошло по 
новой!

Кстати, на суд 14 декабря пошел с темпе-
ратурой больше 38 градусов…

– В качестве свидетеля вызывали?
– Нет. Налоговая пытается взыскать с 

меня средства, а я обжалую это решение. Вот 
сейчас дело дошло до суда. 

– А какие у вас проблемы с налоговой 
инспекцией, если не секрет? Расходы пре-
вышают доходы?

– Нет. В 2019 году, оказывается, я полу-
чил 1600 евро за наблюдение за выборами 
в Палату представителей и не заплатил 

подоходный налог. Утверждают, что я 
получил эти деньги от какой-то зарубеж-
ной фирмы. Вначале называли одну кам-
панию, потом другую. Мне представили 
документы, которые, по сути таковыми 
не являются – скриншоты с компьюте-
ров, которые, видимо, были конфиско-
ваны при обысках. Проходил я по делу 
Алеся Беляцкого, которое сейчас рассма-
тривают в суде.

– Вас уже вызывали на суд правозащит-
ников в качестве свидетеля?

– Нет. И, скорее всего, не вызовут. Потому 
что я никаких показаний не давал – мне 

нечего было сказать по сути вопроса.
Но, видимо, Следственный комитет пере-

слал материалы в виде этих самых скринов 
в Министерство по налогам и сборам, а они 
– в территориальные налоговые инспекции 
с требованием провести проверки и взы-
скать налоги.

– И налоговая проверила ваши доходы 
за многие годы?

– Нет. Попросили заполнить деклара-
цию о доходах и признаться, что я полу-
чил эти деньги и не выплатил подоходный 
налог. Я никакой декларации не заполнял, 
объяснив это тем, что налоговая не рас-
полагает никакими документами, а то, что 
мне представили в Следственном комите-
те – это не понятно что: то ли скриншот, 
то ли фотошоп. Владея техникой, можно 
какие угодно документы сделать! Подпись 
стоит вроде бы похожая на мою, но я не 
могу этого подтвердить, потому что не 
вижу оригинала документа или хотя бы 
его заверенной копии, как этого требу-
ют Процессуальный и Налоговый кодексы. 
Поэтому о чем тут говорить? Так можно 
миллиард нарисовать и сказать, что я его 
из-за границы получил.

Тем не менее, на основании таких «сопли-
вых» доказательств, проверка пришла к 
выводу, что я получил эти деньги, а раз 
получил, то должен заплатить подоходный 
налог вместе с начисленной пеней. И я обжа-
лую эти моменты.

– Как вы отреагировали на смерть 
Олега Гулака, с которым вы вместе работа-
ли в Белорусском Хельсинкском комитете, 
который власти ликвидировали?

– Я послал свои соболезнования его жене 
Насте. Очень печальная весть… 

Почти все, кто когда-то работал в БХК, 
уехали за рубеж. В Беларуси мало правоза-
щитников из БХК осталось: кто в Германии, 
кто в Польше, кто в Литве…

Конечно, то, что происходит в Беларуси… 
Мое сердце просто разрывается от различных 
новостей… В суде Беляцкий, Стефанович и 
Лабкович сидят в железной клетке, за решет-
кой, так еще и наручники с них не сняли! При 
таком конвое можно было и без клетки, и без 
наручников.

Мы всегда забываем, что до вынесения 
приговора суда на скамье подсудимых сидят 
невиновные, и должна действовать презумп-
ция невиновности. Иначе это бесчеловечное 

отношение, унижение чести и достоинства 
человека, который еще не признан судом 
виновным. Но у нас, похоже, все делают для 
того, чтобы унизить человека. Это старые 
советские приемы…

У меня, может, потому и здоровье в 
последнее время хрупкое стало, что много 
переживаю и не могу всё это слышать и 
видеть… Катимся в тартарары…

– У вас не возникало желания уехать за 
границу?

– Нет! 
Если, не дай Бог, выпадает такое «сча-

стье» попасть в тюрьму, то чего бояться? В 
тюрьме родился, в тюрьме, если случится 
самое плохое, и умру. Я не тот человек, кото-
рый побежит куда-то прятаться. Что я там, 
за границей, делать буду? Кому я там нужен? 
Здесь у меня семья, родные, близкие, друзья. 
Надо просто делать то, что можешь, дер-
жаться за свою землю, за свой дом, за свою 
семью и друзей. А там ты никому не нужен 
и никто тебя не вспомнит… Даже если там 
положат какую-то социальную пенсию – это 
все грустная жизнь очень. Я знаю, что такое 
чужбина…

Марина КОКТыШ.

ПерСОНа

Юрий Чиж снова идет в суд
Известному бизнесмену, основателю компании 

«Трайпл» инкриминируют сразу несколько статей 
Уголовного кодекса.

Дело назначено к рассмотрению на 12 января.
Судя по расписанию суда Центрального района Минска, 

Юрию Чижу могут быть инкриминированы: статья 424 ч.2 
Уголовного – «Злоупотребление властью или служебными пол-
номочиями», статья 243 ч.2 – «Уклонение от уплаты сумм нало-
гов, сборов (редакция утратила силу 26.05.2021)», статья 235 ч.2 
– «Легализация («отмывание») средств, полученных преступным 
путем» и статья 209 ч.4 – «Мошенничество».

Сообщалось, что по первым двум статьям Юрий Чиж вро-
де бы был помилован, а также компенсировал предъявленный 
ущерб. Почему они фигурируют – пока не ясно.

Что касается статьи «Мошенничество», то эти обвинения с 
Чижа не были сняты.

Сам Юрий Чиж для комментариев пока не доступен.
Уголовное дело основателя группы кампаний «Трайпл» будет 

рассматривать известный судья Валерий Есьман.
Марина КОКТыШ.

Не стреляйте 
в дирижера!

Недавно по некоторым сми пробежала, как огонь по бикфордову шнуру, обжи-
гающая информация: из Большого театра уволен очередной дирижер. Мол, уже чет-
вертый по счету! Скоро там останутся просто развалины…

Внесу существенную поправку: маэстро Олег Лесун – а именно о нем шла речь 
– не уволен из штата. Хотя, действительно, снят с репертуара. Все спектакли января 
(и февраля) идут и будут идти под руководством других дирижеров. А фамилии 
Лесуна на афишах уже нет. Хотя по-прежнему она осталась на сайте в разделе 
«Труппа». Олег Владимирович сейчас подвешен в воздухе – как мишень. Он на 
крючке. И выстрел в его карьеру в Большом многим кажется неизбежным. Потому 
что в стране давно запущен каток репрессий. Головы летят справа и слева. И вот, 
якобы, настала очередь О.Лесуна. А, позвольте спросить, за что?

Я совершенно не владею информацией о политических предпочтениях Олега 
Владимировича. Потому что он никогда публично их не транслировал, на барри-
кадах не стоял, протестным флагом не размахивал, кроме того, что в социальных 
сетях опубликовал одно-два фото с уличных маршей 2020 года. А кто в те дни, смею 
спросить, смог удержаться от этого во многом стихийного порыва? Был шторм. 
Идеальный шторм. Кого из нас хоть на мгновение не увлекли его брызги? Тем более 
артиста, человека с художественной натурой. Мало кто из нас был искушенным 
политиком, чтобы разбираться в подводных течениях, но как быть равнодушным 
когда под окнами разворачивается настоящий политический театр? 

Кем именно в те дни ощущал себя дирижер -- участником или зрителем того 
театра – я не знаю. Но совершенно точно знаю, что последние два года Олег 
Владимирович до седьмого пота занимался музыкой, своей профессией, и политики 
в его жизни места не было. Не в последнюю очередь и потому, что в Большом той 
осенью  сложилась ситуация экстраординарная. Его покинули старшие коллеги – 
известные талантливые дирижеры Вячеслав Чернухо-Волич и Андрей Галанов. Не 
по своей воле. Через год из-за творческих амбиций уволился молодой дирижер 
Дмитрий Матвиенко. Оставшимся  маэстро работы прибавилось втрое. Надо был 
тянуть (причем, на высоком уровне!) весь старый репертуар, а еще делать пре-
мьеры, ставить новые оперы. И делал их как дирижер-постановщик именно Олег 
Лесун. Именно ему художественное руководство театра поручило постановки новых 
опер «Самсон и Далила» Сен-Санса и «Любовный напиток» Доницетти. И Олег 
Владимирович прекрасно справился с работой, хотя нагрузка была порой колос-
сальная: утром – репетиции нового произведения, вечером – спектакль по графику. 
Маэстро всецело был поглощен музыкой, работой. 

И вот теперь без объяснения причин человека отстраняют от оркестра, от рабо-
ты, держат на голодном творческом пайке с очевидной перспективой последую-
щего увольнения. То есть показательно наказывают. За что, повторю свой вопрос? 
Неужели за два фото в Фэйсбуке двухлетней давности? Но это же глупо, недально-
видно, попросту жестоко! И потом: «Сui bona?» -- «Кому это выгодно?» – вспомним 
древнеримского политика Цицерона. Ясно, что не Большому театру. Дирижер – про-
фессия штучная. Театры ими не разбрасываются. А еще ковровые увольнения из 
учреждений культуры, которые прошли по театрам и музеям страны, плохо отра-
жаются и на обществе в целом – мы все, по-моему, хотим уже покоя и созидания. 
Хватит показательных казней! Хватит кошмарить культуру. 

Кстати, из опытных дирижеров в штате Большого, если уволят Лесуна, остается 
лишь маэстро Николай Колядко. Остальные, не в обиду им будет сказано, -- моло-
дые симфонические дирижеры, и в опере они – музыканты начинающие. С кем 
делать новые постановки? Кому поручать будущие серьезные премьеры? 

Да, в театре есть еще обойма приглашенных дирижеров – так сказать, скамей-
ка знаменитых запасных. Конечно, мудрый и многоопытный народный артист 
Республики Беларусь маэстро Александр Анисимов вытянет любой проект, любую 
постановку, это верно. Есть еще Александр Иванов и Джанлуко Марчано – но один 
сейчас работает в Ростове, другой в Италии. Ну, дай Бог, чтобы согласились подста-
вить свои спины и вывезти театр из кадрового клинча.

Но вообще самым логичным в год мира и созидания было бы примирение. Давайте 
уберем снайперов с позиций. Не стреляйте в дирижеров! Перестаньте целиться в арти-
стов. Никому не нужно выжженное поле в культуре. Что на нем может вырасти? И 
главное – когда? Есть уже один пример разоренного творческого гнезда – Купаловский 
театр. Даже полноценную новую труппу набрать не могут, как ни стараются. Разве мы 
пожелаем такую судьбу нашему Большому? Это будет просто разрыв сердца.

Сколько можно кошмарить культуру?

Кіраўнік медцэнтра «Нардзін» 
аднавіў прыём пацыентаў

Дзмітрый Сайкоў, які быў арыштаваны, выйшаў на волю 
і ўжо прымае пацыентаў у сваім медыцынскім цэнтры.
Нагадаем, што ў маі 2022 года многія інфармацыйныя рэсурсы паведамілі 

пра затрыманне заснавальніка і кіраўніка «Нардзіна» Дзмітрыя Сайкова і 
ягонай жонкі Іны на іх лецішчы ў Браславе.

У самым медцэнтры 13 мая супрацоўнікамі Дэпартамента фінансавых 
расследаванняў быў праведзены вобыск. Пры гэтым праца медустановы не 
прыпынялася. 

19 мая Камітэт дзяржкантролю паведаміў аб знойдзеных парушэннях у 
дзейнасці медыцынскага цэнтра» Нардзін пры правядзенні артапедычных 
аперацый. Сцвярджалася, што клініка «сістэматычна аказвала паслугі без 
наяўнасці ліцэнзіі, у прыватнасці на артапедычныя паслугі», а праводзілі іх «у 
аперацыйных, не прызначаных для гэтага». Акрамя таго, па інфармацыі КДК, 
выявіліся факты ўхілення ад выплаты падаткаў на суму больш за 500 тысяч рублёў.

У жніўні Міністэрства аховы здароўя прыпыніла ліцэнзію «Нардзін « да 
ліквідацыі парушэнняў. 29 верасня калегія Міністэрства прыняла рашэнне 
аб аднаўленні дзеяння ліцэнзіі вядомай прыватнай клінікі.

Алена НОВІКАВА.

Нагадаем, Марыю Калеснікаву, экс-кіраўніка 
штаба Віктара Бабарыкі, затрымалі на пачатку 
верасня 2020 года. Пасля чаго спецслужбы 
паспрабавалі вывезці Марыю Калеснікаву 
з Беларусі ва Украіну. На мяжы Калеснікава 
парвала свой пашпарт, каб пазбегнуць вымушанай 
дэпартацыі, і ў выніку апынулася за кратамі.

6 верасня 2021 года Мінскі абласны суд 
палічыў Марыю Калеснікаву вінаватай у 
здзяйсненні злачынстваў, прадугледжаных ч.1 
арт.357, ч.3 арт.361, ч.1 арт.361-1 Крымінальнага 
кодэкса і прысудзіў да 11 гадоў пазбаўлення 
волі. Гаворка ідзе, у прыватнасці, аб змове з 
мэтай захопу дзяржаўнай улады неканстыту-
цыйным шляхам, стварэнні экстрэмісцкага 
фарміравання і кіраванні такім фарміраваннем, 
публічных закліках да захопу дзяржаўнай 
улады. Хоць такі вердыкт, акрамя абурэння, 
нічога іншага не выклікаў у цывілізаванай 
грамадскасці як нашай краіны, так і замежжа.

На пачатку мінулага года Марыю этапіравалі 
ў Гомельскую калонію. Больш за месяц таму 
стала вядома, што Марыя патрапіла ў шпіталь 
з хірургічнай паталогіяй, яе прааперавалі 28 
лістапада.

5 снежня Марыі Калеснікавай дазволілі 
паразмаўляць у палаце з бацькам, але не сам-
насам, а ў прысутнасці супрацоўнікаў МУС. 

На днях у Інтэрнэце з’явілася інфармацыя 
“са спасылкай на іншых вязняў”, што Марыя 

Калеснікава да гэтага часу застаецца ў 
санчастцы Гомельскай калоніі, а стан здароўя 
яе як быццам не вельмі добры. Ці так гэта на 
самай справе? З гэтым пытаннем “Народная 
Воля” звярнулася да бацькі Марыі…

– Тую інфармацыю, што з’явілася пра 
дачку, ні пацвердзіць, ні абвергнуць не магу, 
– сказаў Аляксандр Паўлавіч КАЛЕСНІКАЎ. 
– Ад Машы я не атрымліваю лісты з пачатку 
года, хаця дакладна ведаю, што піша яна мне 
пастаянна. Адвакат таксама не можа прарвацца 
да Марыі, бо, як быццам бы, няма ад дачкі 
заявы на сустрэчу з адвакатам.

Спадзяюся, што пасля Калядаў атрымаю якую-
небудзь вестачку ад дачкі, бо таксама ж хвалююся 
пра яе здароўе. Раней я звяртаўся да кіраўніцтва 
папраўчай установы, каб прадаставілі больш 
поўную інфармацыю пра стан здароўі Машы, 

але адказ быў прыкладана такі: адчувае яна сябе 
нармальна, лекамі і лячэннем забяспечана…

– Калі вы атрымалі апошні ліст ад Марыі?
– 2 студзеня, а адпраўляла Маша пісьмо 

30 снежня. Паведаміла, што пакуль і на самай 
справе знаходзіцца ў санчастцы, але вельмі 
спадзяецца на выздараўленне. Стараецца 
падтрымліваць бадзёры настрой, усміхацца… 
Адным словам, ліст быў на пазітыве. 

Трэба адзначыць, што ў снежні нам дазволілі 
перадаць Машы перадачу з дыетычным 
харчаваннем, і гэта дачку падтрымала. Яна 
напісала, што здаровыя прадукты ёй пайшлі 
на карысць. А перадалі мы розныя дзіцячыя 
пюрэ, паштэты, булёны… Папрасіла мармелад 
без цукра, зефір, садавіну і гародніну. Спіс, да 
слова, быў узгоднены з медыкамі калоніі.

Хачу таксама дадаць, што Машы дазваляюць 
прагулкі на свежым паветры, пра што яна 
таксама напісала. Можна гуляць тры разы на 
дзень па дваццаць хвілін, таму дачка радасна 
паведаміла мне, што падчас такіх прагулак 
ставіць свае маленькія рэкорды – адзін 
раз зрабіла 5 тысяч крокаў. Распавяла, што 
збіраецца павялічваць нагрузкі.

Зрэшты, як ужо казаў, гэта навіны тыднёвай 
даўніны. Спадзяюся, што за гэты тыдзень з 
дачкой нічога кепскага не здарылася, а чарговая 
інфармацыйная блакада закончыцца…

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

        С МОей КОлОКОлЬНи

елена МОЛОчкО

Бацька Марыі кАЛеСНікАВАЙ: 
«З пачатку года інфармацыі 
 пра здароўе дачкі няма…»
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СУД

SOS!

Чаму не могуць пачаць працэс  
над Андрэем Пачобутам?

Суд над гродзенскім журналістам у чарговы раз перанеслі.

Прозрение?

В Беларуси немало людей уже получили реальные тюрем-
ные сроки якобы за разжигание вражды и розни. Среди них 
– те, кто критиковал чиновников, силовиков, судей. Но уже 
даже некоторые пропагандисты увидели, что реакция «про-
государственной публики» на аресты оппонентов власти 
ненормальна и может иметь страшные последствия.  

В частности, телерепортер Игорь Тур в своем теле-
грамм-канале заступился за айтишников, которых после 
протестов 2020 года пропаганда сделала едва ли не врагами 
государства. 

Всем понятно, что нет в стране столько айтишников, 
сколько людей выходило на протесты, вызванные массо-
выми фальсификациями результатов голосования на пре-
зидентских выборах. Но запустить против них «вирус нена-
висти» было проще всего: у айтишников большие зарплаты, 
с бухты-барахты, по блату, без образования и мозгов в эту 
сферу не пробьешься… Потому обиженные, оскорбленные, 
недоучившиеся, завистливые должны были ополчиться на 
айтишников, как пролетариат на буржуазию. И ополчились.  
Да так, что даже одиозный Игорь Тур увидел в их ненави-
сти признаки … зарождения нацизма. 

Читайте сами его пост в Телеграмм (приводим дословно).
«Есть много толковых айтишников, – пишет Тур.  – 

Какие-то были и есть с прогосударственной политической 
позицией, хотя их и не доминирующая доля, следует при-
знать. Другие  – нейтральны, им всё равно, и имеют право, 
в общем-то. Третьи – посмотрели на жизнь вне Беларуси, и 
очень многое поменяли в отношении к государству. 

И крайне умственно ограниченна реакция на частные 
случаи с переводом на социальную группу, от частного - к 
общему. 

Если задержан айтишник за экстремизм – человек, кото-
рый пишет «айтишники все элитка, всем им показать 
кузькину мать, они там либеральные и вообще не наши», 
или идиот, или пишет, как идиот. 

Случаются эпизоды взяточничества в вертикали вла-
сти – это не значит, что все в вертикали коррупционеры. 

Случаются эпизоды ДТП с жертвами по вине силовика – 

это не значит, что все силовики гоняют пьяными по доро-
гам и сбивают людей. 

Случаются эпизоды с контрабандой сигарет из Гродно 
в ЕС – это не значит, что все гродненцы контрабандисты. 

В 2020-м наши оппоненты устроили сетевое мочилово 
сотрудников МВД. Очевидно, что любви и нежности к про-
тестующим у сотрудников МВД не прибавилось. Появилась 
агрессия к источнику мочилова.

IT-сфера – важная для Беларуси. Далеко не самая важ-
ная, но – важная. И если мы устроим тотальное мочилово 
айтишников на основе частных случаев – любви и нежно-
сти у айтишников к власти не прибавится. Мягко говоря. 

А вообще  – скажу прямо. Меня тревожит то, что в 
некоторых призывах к мочилову социальных групп от 
вроде как прогосударственных граждан усматриваются, 
на мой взгляд, признаки зарождения нацизма. 

Лет 10-15 назад на Украине было что-то похожее. И 
тем, кто занимался таким социальным мочиловом, говори-
лось, что они патриоты, и что их бурная деятельность – 
это патриотизм. И люди были уверены, что они патриоты 
Украины. Они искренне так считали. Что давало им сил 
наращивать мочилово. 

Но это был не патриотизм, а взращивание нацизма на 
основе человеческой глупости. 

Короче, айтишники. Нормальные вы ребята. Как и везде 
во всех сферах – разные. Есть среди вас и экстремисты, 
есть и нейтральные, есть и политически разумные. 

Не обижайтесь на тех, кто пытается мочить всех без 
разбору на основе принадлежности к профессии, пожалуйста. 

Это пройдёт».
И все-таки «вирус ненависти» сам собой не проходит. Он 

требует серьезного лечения. 
Если даже провластный пропагандист увидел в нена-

вистнических постах «прогосударственной публики» 
зарождение нацизма, то почему прокуратура и милиция не 
видят в этих записях и комментариях ничего крамольного 
и криминального? Или закон у нас не для всех?

Олег СНОВ.

У мінулым годзе продажы аўтамабіляў скараціліся ў 2,7 раза

На Каляды Аляксандр Лукашэнка 
наведваў мінскі храм у імя свяціцеля 
Іаана Шанхайскага і Сан-Францыскага, 
які ўваходзіць у склад сталічнага Свята-
Елісавецінскага жаночага манастыра. Увагу 
грамадскасці падчас гэтага візіту прыцягнуў 
да сябе духоўнік гэтага манастыра, протаіерэй 
Андрэй Лемяшонак, які дзякаваў Аляксандру 
Лукашэнку за падтрымку Расіі. Дзякаваў за 
падтрымку вайны? За тое, што цывілізаваны 
свет лічыць злачынствам?.. 

Хто ж такі святар Андрэй Лемяшонак?
Протаіерэй Андрэй Лемяшонак – чалавек 

з вельмі пакручастай біяграфіяй.
Айцец Андрэй нарадзіўся ў 1956 годзе 

ў Мінску, у сям’і служачых. Па маладосці 
ён быў сапраўдным нефармалам – хіпаваў, 
захапляўся талстоўствам, шукаў сябе ва 
ўсходніх філасофіях. Ахрысціўся позна, ў 22 
гады. Потым успамінаў, што, калі зайшоў у 
Мінскі Свята-Духаў кафедральны сабор, “як 
быццам нарадзіўся нанова”. 

Андрэй Лемяшонак кінуў Тэатральна-
мастацкі інстытут (зараз – Акадэмія 
мастацтваў), дзе паспеў правучыцца ўсяго 
год, і ўладкаваўся працаваць вартаўніком 
у саборы. Ён спаліў усе масты з сабою 
ранейшым і на працягу трынаццаці гадоў 
працаваў пры храме: вартаваў, спяваў у 
хоры, быў званаром... Адной з самых важных 
падзей у ягоным жыцці стала сустрэча са 
старцам Мікалаем Гур’янавым, які служыў 
на востраве Талабск, што на Пскоўшчыне. 
Менавіта гэты старац, да якога Андрэй 
Лемяшонак ездзіў вельмі часта, дабраславіў 
яго прыняць духоўны сан. У 1996 годзе 
айцец Андрэй пачаў акармляць хворых 
Рэспубліканскай клінічнай псіхіятрычнай 
бальніцы ў Навінках. Калі некаторыя 
сёстры вырашылі прысвяціць сябе манаству, 
Мітрапаліт Філарэт блаславіў айца Андрэя 
будаваць непадалёк манастыр і прызначыў 
яго духоўнікам.

Многія прыхільнікі айца Андрэя будуць 
здзіўлены, але рэлігійную адукацыю ён 
атрымаў толькі ў пазамінулым, 2021 годзе, 
калі скончыў Мінскую духоўную семінарыю. 
Хаця ўжо досыць даўно мае імідж “мудрага  
настаўніка” і “высокаадукаванага святара”. 

Пра тое, што ў прыход прыедзе Аляксандр 
Лукашэнка, айцец Андрэй паведаміў пастве 
яшчэ 1 студзеня. І папярэдзіў, што мае што 
сказаць высокаму візіцёру. Пра што гаварыў 
і за што дзякаваў – паказалі ўсе дзяржаўныя 
тэлеканалы. 

Дарэчы, протаіерэй Андрэй Лемяшонак у 
сваіх пропаведзях часта гаворыць пра вайну. 
Хаця не заўсёды можна разабрацца, пра якую 
вайну яго прамова: пра вайну чалавека з 
самім сабой, пра вайну Захада с праваслаўем 
ці пра вайну ва Украіне. 

Вось, напрыклад, цытата з пропаведзі, 
якая прагучала праз тры дні пасля пачатку 
спецыяльнай ваеннай аперацыі Расіі ва 
Украіне. “Мы ніяк не можам прайграць 
вайну. Мы павінны яе выйграць. Абавязкова! 
З намі Бог! Украіна, Беларусь, Расія гэта 
адзіная дзяржава, адзіны народ, адзіная вера. 

І ўсе, хто хоча падзяліць, хто хоча знішчыць 
гэта, – яны страцяць усё. Вось так! Ніякіх 
сумнёваў на гэты конт у нас няма і не будзе”. 

Важная заўвага: вышэйпрыведзеная 
цытата – гэта пераклад на беларускую мову. 
Гаворыць айцец Андрэй выключна па-руску 
і Беларусь называе выключна “Белоруссия”. 

Цікава, ці ведаў Аляксандр Лукашэнка, 
наведваючы храм на Каляды, што словы 
падзякі яму гаворыць чалавек, які не прызнае 
беларускую дзяржаўнасць, не прызнае нават 
назву нашай дзяржавы?.. А калі ведаў, то як 
да такога ставіцца?.. 

Праўда, выступаючы перад Аляксандрам 
Лукашэнкам, айцец Андрэй быў асцярожным 
у словах:  хваляваўся, рабіў шмат паўз, 
абрываў думку…  Звычайна ён не такі, 
за словам у кішэню не лезе, і пропаведзі 
свае аздабляе байкамі-жартачкамі: хоць і 
ўсяго адзін курс, але ўсё ж такі вучыўся ў 
Тэатральна-мастацкім інстытуце. У пэўнай 
публікі ён вельмі папулярны. 

Айцец Андрэй – бацюшка-казачнік. А 
людзі казкі любяць. То ён расказвае, што 
хутка долары будуць валяцца на зямлі, 
нікому не патрэбныя. То перконвае, што 
мошчы святога Спірыдона дзіўным чынам 
стоптваюць тэпцікі, бо святы і сёння ходзіць 
дапамагаць людзям. Хоць даўно не сакрэт, 
што грэчаскія манахі разбіраюць тыя тэпцікі 
на ніткі і раздаюць веруючым. І таму там 
трэба вязальную фабрыку будаваць, не тое 
што новыя тэпці закупляць аграмаднымі 
партыямі. 

А зусім нядаўна айцец Андрэй зладзіў 
сапраўдны “падрыў” пад айчынную і 
сусветную медыцыну, “знайшоўшы” месца, 
дзе небяспечны каронавірус і ўвогуле ўсе 
вірусы цалкам гінуць. І гэта не жарт! Вось 
цытата з пропаведзі на Новы год. “Прыдумалі, 
што ў храме можна чымсьці захварэць… Ні 
на якім Эльбрусе, ні на якім Паміры, ні ў 
якіх Гімалаях няма такога чыстага паветра, 
як у царкве. Тут паветра дэзінфікаванае!” – 
пераконваў веруючых айцец Андрэй. 

Дарэчы, калі ён дзякаваў Аляксандру 
Лукашэнку за тое, што не зачыніў цэрквы і 
заводы, то, хутчэй за ўсё, дзякаваў менавіта 
за тое, што падчас пандэміі ў Беларусі не 
было ніякага каранціну, ўсё працавала.  

Хаця нагадаем, што Беларуская 
праваслаўная царква ў свой час афіцыйна 
паведамляла, што па стане на сярэдзіну 
снежня 2021 года сярод духавенства ў 
епархіях Беларускага Экзархата было 
зафіксавана 787 пацверджаных выпадкаў 
захворвання COVID-19. «З пачатку пандэміі 
28 святароў памерлі ад ускладненняў, 
выкліканых каранавіруснай інфекцыяй. 
У ліку спачылых два архірэі – ганаровы 
Патрыяршы Экзарх усяе Беларусі, мітрапаліт 
Філарэт і схіепіскап Пётр Дзятлаўскі», – 
гаварылася ў паведамленні. 

Але ці важныя факты, калі бацюшка – 
казачнік?!  І падобна на тое, што Аляксандр 
Лукашэнка – адзін з тых, хто ўпадабаў 
ягоныя казкі.

Ірына МАЛЬЦАВА.

Прыехалі!

ПОСТФаКТУМ

У 2022 годзе дылеры Беларускай 
аўтамабільнай асацыяцыі прадалі 17.234 
аўтамабілі, у тым ліку 14.843 легкавыя. 
Адметна, што ў 2021 годзе ў Беларусі было 
прададзена 46.837 новых аўтамабіляў.

Праўда, у Беларускай аўтамабільнай 
асацыяцыі адзначаюць, што збыт легкавых 
аўтамабіляў у снежні вырас на 82 працэнты 
ў параўнанні з лістападам – да 1683 машын. 
Пры гэтым аб’ём продажаў усё роўна быў 

на 62 працэнты ніжэйшы за леташні 
паказчык. Па выніках 2022 года Geely 
стала лідарам рынку з 4355 прададзенымі 
машынамі. На другім месцы Lada – 3782, 
KІА – 1462 аўтамабілі.

“У 2022 годзе, улічваючы сыход вядучых 
сусветных брэндаў з расійскага рынку 
і замарозку вытворчасці папулярных 
мадэляў, якія збіраюцца ў Расіі, беларускія 
дылеры вырашалі пытанне з фарміраваннем 

новай мадэльнай лінейкі і перанакіраваннем 
паставак, – патлумачыў вынікі году 
кіраўнік ТАА “Аўтапрамсэрвіс” Андрэй 
Ткачоў. – Гэты працэс будзе працягвацца 
і ў 2023 годзе, і вынікі кожнай з марак, 
прадстаўленых у Беларусі, будуць шмат у 
чым залежаць ад таго, як хутка змогуць 
прадстаўнікі беларускага аўтабізнеса 
арганізаваць пастаўку такіх мадэляў”.

Ігар СТАСЕВІЧ.

Бацюшка-казачнік

Затрымалі за малітву  
аб абаронцах Украіны

Напярэдадні свята Божага нараджэння сілавікі затрымалі ў Мінску святара Дыянісія 
Карасцялёва, які служыць у храме іконы Божай Маці «Усіх тужлівых Радасць». 

Як паведаміў адзін з праўладных тэлеграм-каналаў, Карасцялёў «агітаваў за нацыстаў 
з «Азова» і «прапаведаваў варожую агрэсіўную рыторыку, спрабуючы распальваць 
нянавісць».

Аўтары канала заяўляюць, што святар прыцягваўся да адказнасці за ўдзел у пратэстах 
і мае татуіроўку з «Пагоняй». 

Сам святар на апублікаваным відэа кажа, што 1 студзеня пасля асноўнай службы 
адслужыў малебен, на якім маліўся за воінаў Украіны.

Дыянісій Карасцялёў – сын вядомага сталічнага святара, протаіерэя Ігара Карасцялёва, 
які ад імя БПЦ апякуе прарасійскае беларускае казацтва. 

Спачатку паведамлялася, што суд над Андрэем Пачобутам 
павінен быў пачацца ў Гродзенскім абласным судзе 28 лістапада. 
Затым працэс перанеслі на 9 студзеня. Але і ў гэты дзень суд не 
пачаўся – гэтым разам ён перанесены на 16 студзеня. Застаецца 
толькі здагадвацца, па якіх прычынах.

Нагадаем, што Андрэя Пачобута абвінавачваюць паводле ч. 
3 арт. 130 КК (“здзяйсненне групай асобаў наўмысных дзеянняў, 
накіраваных на распальванне нацыянальнай, рэлігійнай варожасці 
па прыкмеце нацыянальнай, рэлігійнай, моўнай прыналежнасці 
і здзяйсненне наўмысных дзеянняў для рэабілітацыі нацызма”) 
і ч. 3 арт. 361 КК (“заклікі да мераў абмежавальнага характару 
(санкцыяў), накіраваных на прычыненне шкоды нацыянальнай 
бяспецы”).

У кастрычніку Андрэй Пачобут быў унесены ў спіс асобаў, 
датычных да тэрарыстычнай дзейнасці. За кратамі журналіст 
знаходзіцца ўжо паўтара года.

Віктар ШПАК.

ТыМ ЧаСаМ...
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Ах, война, 
что ты,  
подлая, 

сделала?..
Напомним, что согласно директивам в истекшем 2022 году все эконо-

мические показатели экономики Беларуси  должны были вырасти: ВВП 
– на 2,9%, реальные зарплаты – на 2, инвестиции в основной капитал – 
на 3,3, экспорт товаров и услуг – на 6,3%. Планировалось, что инфляция 
не превысит 6%. Все поломали война в Украине и вытекающие из нее 
санкции Запада. Беларусь не осталась к этому из ряда вон выходящему 
событию, к сожалению, хотя бы нейтральной. Она открыла границу для 
нападения российских войск на Украину, став таким образом соагрес-
сором. Из-за этого южная соседка, ранее являющаяся важнейшим 
экономическим партнером, не могла не порвать многие отношения с 
Беларусью.

Итак, за 11 месяцев ушедшего года ВВП страны упал на 4,7% по 
сравнению с аналогичным периодом 2021 года, инвестиции в основной 
капитал снизились на 8%, инфляция составила 15,4, реальные зарплаты 
в январе-октябре снизились на 3,9, экспорт товаров и услуг уменьшился 
на 4,6%. Можно предположить, что статистика за полный год окажется 
не лучшей.

Многие западные компании ушли  из страны, релоцировались 
айтишники, что вызвало падение IT-отрасли. Она давала до половины 
роста ВВП, поглощала много специалистов, создавала имидж Беларуси, 
как IT-государства. Остается только вспоминать правильную формулу 
бывшего министра иностранных дел В.Макея: треть экспорта в страны 
ЕС, треть – в Россию и треть – в страны дальней дуги. Сегодня торговля 
с Украиной, на которую работал целый Мозырский нефтеперерабаты-
вающий завод, свернулась почти до нуля, торговля с ЕС обрушилась на 
60%, зато торговля с Россией увеличилась на 30%. Ее доля во внешнеэ-
кономическом обороте Беларуси приближается к 70%.  Тотальная зави-
симость экономики страны от России ведет к тому, что любые шоки в ее 
хозяйстве мгновенно отразятся на Беларуси.

Потенциально санкции против белорусского экспорта и импор-
та могли привести к гораздо большему падению ее экономики. 
Благодаря правительству к санкциям частично удалось приспосо-
биться. Многие белорусские товары заняли освободившееся про-
странство после ухода западного бизнеса из России, активизирова-
лись экономические связи с Китаем и с отдельными странами так 
называемой дальней дуги. В первую очередь, с партнерами в Азии и 
Африке. За счет положительного торгового сальдо удалось рекордно 
повысить долларовый эквивалент среднемесячной по стране зарпла-
ты – свыше 700 долларов. Беларусь получила от России кредитную 
поддержку на 1,7 млрд долларов на импортозамещение.

Но будут ли предпосылки ростовых показателей, которые правитель-
ство запланировало на текущий 2023 год? Прогнозируется прирост ВВП 
на 3,8%, инвестиций в основной капитал – на 22,3, экспорта товаров и 
услуг – на 5,5, реальных располагаемых денежных доходов населения 
– на 4,1, потребительских цен – в пределах 7--8%. Многие аналитики, 
исходя из сложившихся тенденций в белорусской экономике, считают 
этот прогноз излишне оптимистичным. Скажите, как содействовать 
инвестиционной активности в стране, когда те же иностранные инвесто-
ры видят блокировку их активов и планируемую их национализацию? 
Как уложиться в запланированную инфляцию, когда по состоянию  на 
ноябрь прошлого года только наличная денежная масс по сравнению с 
ноябрем 2021 года возросла на 40% (рекорд за последние 80 месяцев), а 
вся рублевая денежная масса – на 24,7%? В структуре республиканско-
го бюджета на 2023 год по-прежнему около 50% расходов заложено на 
общегосударственную деятельность (например, в  Киргизском бюджете 
этот показатель – 31,5%). За счет увеличения на треть военного бюджета, 
снижаются доли расходов на соцзащиту и образование.

Как же обстоят дела в экономике России, от состояния которой 
глобально зависит и экономика Беларуси? Антисанкционные меры 
правительства России во многом схожи с белорусскими – импортоза-
мещение, разворот в торговле на Азию, параллельный (контробандный) 
импорт, смягчение падения ВВП. Но надо иметь в виду, что в составе 
ВВП, особенно российского, растет доля вооружений, боеприпасов, 
военного обмундирования и т.д. По заявлению российских властей их 
ВПК работает в три смены. Но почти все это гинет в войне на Украине и, 
естественно, на благо экономики не идет. Заявленное Росстатом сниже-
ние реальных располагаемых доходов населения всего на 1,5% никак не 
соответствует  10%-ному падению розничного товарооборота в стране. 
Налицо падение инвестиций в таких отраслях как промышленность, 
сельское хозяйство, торговля, телекоммуникации. Падение продолжа-
лось и в сырьевой отрасли: добыча угля снижается на 7%, природного 
газа – более чем на 20%. Добыча нефти прогнозируется в этом году 475 
млн тонн, против 525 млн тонн в прошлом. Поплыл к доллару и евро 
российский рубль. Даже девальвируется к белорусскому. Растет бюджет-
ный дефицит, который все в большей степени покрывается из Фонда 
национального благосостояния. 

Таким образом, экономика России все в большей степени переходит 
на военно-санкционные рельсы, а экономика Беларуси все в большей 
мере становится мобилизационной, от чего народам двух стран не при-
ходится ждать ничего хорошего. Cпад на 5-10% экономической актив-
ности для исторически мало требовательного белорусского и россий-
ского обывателя может быть и не так заметен – в магазинах еда есть, не 
голодаем, зарплаты и пенсии выплачиваются. Значит ничего особенного 
не происходит. Но это пока… Пока не закончатся военные действия в 
Украине, строить любые планы малоперспективное занятие, в любой 
момент все может обрушиться. Как тут не вспомнить поговорку: хочешь 
рассмешить Бога, расскажи ему о своих планах.

Что и говорить, задача задач – не заниматься бумажной эквили-
бристикой, а предпринимать всё для того, чтобы остановить войну 
имперской России против Украины. И от нас, белорусов, многое 
зависит. Почему нашу землю топчут российские войска? Честно ска-
жем, никакой Запад на нас не нападает и никакой помощи от Москвы 
в этом плане нам не нужно. Нам только нужно развязать все узлы с 
тем, чтобы для развития экономики не было никаких преград.

Нагадаем, што Дар‘ю Лосік, жонку 
палітвязня Ігара Лосіка, затрымалі 18 
кастрычніка мінулага года. Блогер і 
журналіст Ігар Лосік цяпер адбывае 

пакаранне ў калоніі – ён асуджаны на 15 год.
Паводле матэрыялаў справы, Дар’я дала 

інтэрв’ю “экстрэмісцкаму фарміраванню”, “у 
якім пазіцыянавала сябе як жонку палітвязня. 

Яна дала асабістую негатыўную адзнаку 
дзяржаўным органам, да кампетэнцыі якіх 
аднесена ажыццяўленне крымінальнага перас-
леду і правасуддзя. Пры гэтым паведаміла, што 
яе муж не здзяйсняў крымінальных дзеянняў і 
асуджаны незаконна. Заклікала сваякоў іншых 
асуджаных узяць з яе прыклад”.

Дар’і Лосік пагражае да 7 гадоў aпазбаўлення волі.
У Ігара і Дар’і ёсць дачка Паўлінка, якой 

днямі споўнілася чатыры гады. З кім зараз 
дзяўчынка, пакуль бацькі знаходзяцца за 
кратамі?

Цяпер Паўліна жыве ў бабулі і дзядулі – 
бацькоў Дар’і Лосік, а да гэтага пэўны час была 
ў бацькоў Ігара. Не так даўно Паўлінка пайшла 
ў дзіцячы садок.

“Вельмі балюча, што маленькая дзяўчынка 
засталася без бацькоў, – распавядаюць знаёмыя 
Ігара і Дар’і Лосік. – Яшчэ добра, што дзяўчынку ў 
прытулак не забралі, бо ёсць каму даглядаць. Але 
ўсё роўна ўявіце, як у такой сітуацыі даводзіцца 
бацькам, якія адарваны ад дачушкі, і як даводзіцца 
малой, якая вымушана расці без бацькоў”.

Зараз бабулі і дзядулі афармляюць апеку над 
унучкай. Паводле закону, з бацькоў дзяўчынкі 
павінны спаганяць грошы на ўтрыманне 
дзіцяці, а яны абое за кратамі.

“Мы самі будзем пагашаць доўг, – кажуць 
бацькі палітвязняў. – Сума там невялікая – 
крыху больш за 200 рублёў”.

Ігар СТАСЕВІЧ.

Новыя цэны на газ, 
цеплавую і 

электраэнергію для 
насельніцтва

Урад устанавіў новыя цэны на газ, цеплавую і 
электраэнергію для насельніцтва. Гэта прадуглед-
жана пастановай Саветаў Міністраў ад 30 снежня 
2022 года нумар 952.

Тарыфы на цеплавую энергію для патрэб аця-
плення і гарачага водазабеспячэння з 1 чэрвеня па 
31 мая ўключна зменены з Br21,9245 на Br24,7187 за 
1 Гкал.

Таксама пастановай нумар 952 устаноўлены цэны 
на газ прыродны і звадкаваны, які выкарыстоўваецца 
з устаноўленымі прыборамі індывідуальнага ўліку 
расходу газу і без такіх, тарыфы на электрычную 
энергію, цэны (тарыфы) на камунальныя паслугі, 
якія забяспечваюць поўнае пакрыццё эканамічна 
абгрунтаваных затрат на іх аказанне.

За 1 куб.м прыроднага газу, які выкарыстоўваецца 
з устаноўленымі прыборамі індывідуальнага ўліку 
расходу газу, неабходна будзе выплаціць пры 
наяўнасці індывідуальных газавых ацяпляльных 
прыбораў з 1 студзеня па 31 мая ўключна – Br0,1993, 
з 1 чэрвеня па 31 снежня ўключна – Br0,2062. Пры 
адсутнасці індывідуальных газавых ацяпляльных 
прыбораў трэба будзе заплаціць – Br0,5477.

Калі газ выкарыстоўваецца без прыбораў 
індывідуальнага ўліку расходу, то плата буд-
зе спаганяцца з аднаго пражываючага ў месяц 
пры наяўнасці газавай пліты і цэнтралізаванага 
гарачага водазабеспячэння або індывідуальнага 
воданагравальніка (за выключэннем газавага) 
у памеры Br4,38, пры наяўнасці газавай пліты і 
індывідуальнага газавага воданагравальніка (пры 
адсутнасці цэнтралізаванага гарачага водазабеспя-
чэння) – Br12,6, а пры наяўнасці газавай пліты і 
адсутнасці цэнтралізаванага гарачага водазабеспя-
чэння і індывідуальнага газавага воданагравальніка 
– Br7,12. Пры наяўнасці індывідуальных газавых 
ацяпляльных прыбораў (за 1 кв.м агульнай плош-
чы жылога памяшкання ў месяц) у ацяпляльны 
перыяд будзе спаганяцца Br0,6872, а ў летні перы-
яд – Br0,2577.

Кошт балона звадкаванага газу вагой 21 кг 
у межах норм спажывання складзе Br22,05, або 
Br1,05 за 1 кг.

Што датычыцца электраэнергіі, то ў жылых 
дамах (кватэрах) аднаставачны тарыф устаноўлены 
ў памеры Br0,209 за 1 кВт•гадз для абсталяваных 
ва ўстаноўленым парадку электрычнымі плітамі, а 
для іншых – Br0,2459.

Устаноўлены таксама тарыфы для дамоў, у якіх 
электрычная энергія выкарыстоўваецца для патрэб 
ацяплення і гарачага водазабеспячэння з улікам 
наяўнасці прыбораў уліку, цэнтральных сістэм 
газазабеспячэння і іншых умоў, а таксама дыфе-
рэнцыраваныя тарыфы па двух і трох часавых 
перыядах.

Ратавалі смеццявоз і знайшлі труп чалавека

Як паведамілі родныя Уладзіміра 
Цыгановіча, за “сістэматычнае парушэнне 
ўнутранага распарадку” калоніі, ў якой 
палітвязень адбываў пакаранне, яго на тры 
гады перавялі на турэмны рэжым. Такім 
чынам, калонію “Віцьба” Цыгановіч змяніў 
на магілеўскую турму. 

Нагадаем, што Уладзіміра  Цыгановіча 
судзілі разам з Сяргеем Ціханоўскім і 
Мікалаем Статкевічам. Прыгаварылі да 15 
гадоў калоніі, але за што канкрэтна – цяжка 
сказаць, бо суд быў закрытым. 

Уладзімір Цыгановіч нарадзіўся ў 
Брэсце ў сям’і ваеннага, ўсё дзяцінства 
правёў у пераездах. На момант развалу 
Савецкага Саюза ягоны бацька  служыў на 
тэрыторыі Расіі, таму Уладзімір атрымаў 
расійскі пашпарт. І хоць потым прыехаў 
вучыцца ў Беларусь, ад грамадзянства Расіі 
не адмаўляўся. Пасля вучобы нейкі час 
працаваў у Маскве, а ў 2006 канчаткова 
пераехаў у Мінск. Ажаніўся, мае дачку.

У час росквіту беларускага 
відэаблогерства Цыгановіч таксама заняўся 
гэтай справай. Пачынаў з каментавання 
эканамічных і грамадскіх навін, потым 
далучыўся да палітычных падзей – стаў 
весці трансляцыі з розных акцый, у тым ліку 
з пікетаў Сяргея Ціханоўскага. Вядомым 
стаў у 2019 годзе, калі актыўна выказваўся 
супраць дарожнага падатку і росту коштаў 
на бензін. Тэма была хвалюючай, колькасць 
гледачоў блогу Цыгановіча павялічылася. У 
выніку на яго блог былі запапісаны больш 
за 70 тысяч чалавек.

31 мая 2020 года Уладзімір вёў трансляцыю 
з перадвыбарчых пікетаў ля сталічнага 
рынку “Камароўка”, перад якім затрымалі 
Мікалая Статкевіча. Самога Цыгановіча 
затрымалі пазней, 9 чэрвеня 2020 года, і 
спачатку арыштавалі адміністрацыйна – на 
15 сутак. Тады ніхто нават не чакаў, што ў 
выніку прыгавор блогеру будзе вынесены 
максімальна жорсткі – 15 гадоў зняволення: 
столькі нават не за кожнае забойства даюць. 

Вядома, што суд прызнаў Уладзіміра 
Цыгановіча вінаватым у распальванні варожасці 
і арганізацыі дзеянняў, якія груба парушаюць 
грамадскі парадак. Хаця, звярніце ўвагу, 
затрыманы ён быў да выбараў і да масавых 
акцый пратэста, таму не зразумела, як з-за 
кратаў можна было такія дзеянні арганізоўваць. 

 Абвінавачанне, дарэчы, традыцыйнае, 
але прыгавор сярод блогераў адзін з самых 
жорсткіх. На большы тэрмін зняволення – да 18 
гадоў – асуджаны толькі сам Сяргей Ціханоўскі. 

Расія за свайго грамадзяніна не 
заступілася. 

Алег СНОЎ.

                          НеЗаВиСиМаЯ ЭКСПерТиЗа

Борис ЖеЛИБА, профессор, 
доктор экономических наук
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                          НеЗаВиСиМаЯ ЭКСПерТиЗа

«Балюча, што маленькая 
дзяўчынка засталася 

без бацькоў»
18 студзеня ў Брэсцкім абласным судзе пачнуць разглядаць справу Дар’і Лосік.

Да ВеДаМа З-За КраТаЎ

Блогера Уладзіміра Цыгановіча 
перавялі ў турму

ВыПаДаК

У Гродне ў канцы снежня ў адным з двароў 
па вуліцы Дзяржынскага пад смеццявозам 
праваліўся асфальт. Машыну, якая захрасла 
ў правале, неўзабаве вызвалілі з дапамогай 
аўтакрана, але гісторыя атрымала нечаканы 
працяг.

Прычынай правалу смеццявоза было тое, 
што асфальт на дарожцы аказаўся падмытым. 

Шукаючы, што да гэтага спрычынілася, выявілі, 
што працякае труба ў падвале суседняга будын-
ка. А калі ліквідавалі ўжо гэтую праблему, 
камунальнікі знайшлі парэшткі чалавека.

Як заявіў афіцыйны прадстаўнік УУС 
Гродзенскага аблвыканкама, смерць гэта-
га чалавека ніяк не была звязаная з падта-
пленнем. Мужчына памёр ужо некаторы час 
таму, задоўга да выпадку са смеццявозам. А не 
знайшлі труп раней таму, што жыхары прак-
тычна не карыстаюцца падвалам, — ніхто без 
асаблівай патрэбы туды не ходзіць.

Таму труп, як і працёк трубы, ніхто і не 
выявіў ні тыдзень, ні месяц таму. Смерць чала-
века, як паказала экспертыза, крымінальнага 
характару не мела. А лёсам ягоным ніхто не 
цікавіўся, бо ён быў бяздомным.
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ПаМЯЦЬ

– Вера, кніга “Табой я жыў, табой 
жыву…”,прысвечаная жонцы паэта Марыі 
Дзмітрыеўне, унікальная ў сваім родзе, я 
больш не прыгадаю падобных выданняў, 
прысвечаных спадарожніцам жыцця 
нашых класікаў. Як узнікла яе задума?

– Пра Якуба Коласа напісаны дзясяткі 
кніг – навуковых і мастацкіх, сотні 
артыкулаў. Нават яго сыны напісалі па кнізе: 
Даніла Канстанцінавіч – “Любіць і помніць” 
і Міхась Канстанцінавіч – “Пад бацькоўскім 
дахам”. Выйшла і кніга “Апалены золак” – 
пра Юрку Міцкевіча, сярэдняга Коласавага 
сына, які загінуў на фронце. І вось у гэтым 
шматлікім шэрагу мы ўбачылі белую пля-
му – няма нічога пра жонку Коласа Марыю 
Дзмітрыеўну, пра самага блізкага яму чала-
века, яны пражылі разам 32 гады. І вось 
кніга выйшла і ўспрымаецца з цікавасцю. 
Ужо прайшлі прэзентацыі ў Дзяржаўным 
літаратурна-мемарыяльным музеі Якуба 
Коласа, у раённых бібліятэках у Слоніме, 
Магілёве, Пінску, Лунінцы, Барысаве, у 
абласной бібліятэцы ў Гродне.

– Розныя жонкі бываюць у творчых 
людзей. Бываюць жонкі-музы, жонкі-
гаспадыні, жонкі-самаахвярніцы, якія 
цалкам прысвячаюць сваё жыццё мужам. 
Кім была Марыя Дзмітрыеўна для Якуба 
Коласа?

– Усім. На думку Коласавай малод-
шай сястры Алены Міхайлаўны Лойка, 
увогуле не было б вялікага Коласа, калі б 
столькі гадоў не была з ім побач Марыя 
Дзмітрыеўна. Што да музы, то мела мес-
ца такая гісторыя. Яшчэ да шлюбу ў паэта 
быў сшытачак вершаў пра каханне, якіх ён 
нікому не паказваў. Пазнаёміліся яны, як 
успамінаў дзядзька Міхась, на настаўніцкіх 
курсах у Пінску. І вось Марыя Дзмітрыеўна 
знайшла той сшытачак у першы-другі год 
шлюбу і строга спыталася: “Костусь, каму ж 
ты прысвяціў столькі лірычных прызнанняў 
у каханні?”. Паэт адказаў: “Вядома ж, табе!” 
– “Я зразумела па датах, што мне, але чаму 
пасля таго, як мы павянчаліся, не з’явілася 
ніводнага верша?”... На жаль, той сшытачак 
не захаваўся, мы ведаем адтуль толькі адзін 
верш – “Дзяўчыне”.

– Вельмі розныя паэты – Колас і Купала. 
У тым ліку ў вызначэнні нечага істотнага. 
Колас напісаў пра жонку: “Табой я жыў, 

табой жыву”, у Купалы іншы прыярытэт: 
“Песняй толькі на свеце жыву я”. Але ж 
гэта не перашкаджала ім сябраваць?

– У нечым яны сапраўды былі роз-
ныя, але шмат што іх і яднала. І Колас, і 
Купала нарадзіліся ў адзін год – 1882. Іх 
жонкі – Марыя Дзмітрыеўна і Уладзіслава 
Францаўна– таксама нарадзіліся ў адзін 
год – 1891. Але калі Купаліха была дзейнай, 
уладарнай, любая справа, што называецца, 
гарэла ў яе руках, то Марыя Дзмітрыеўна 
мела іншы характар – больш хатні, утуль-
ны, сямейны. Ды нездарма ж у народзе 
кажуць, што жанчына ў сям’і – гэта шыя, 
якая паварочвае галаву ў патрэбны бок. Дык 
вось, куды яна накіроўвала, туды Колас і 
паварочваўся. 

– Тое ж самае, відаць, можна сказаць і 
пра Купалу. Выходзіць, “падкаблучнікамі” 
былі першыя народныя паэты…

– Не, тут гэткае азначэнне наўрад ці 
падыходзіць. Колас з Купалам сябравалі 
сем’ямі. Іван Дамінікавіч і Уладзіслава 
Францаўна любілі бываць у доме Коласа, 
поўным дзіцячых галасоў, на срэбнае вясел-
ле падаравалі “маладым” срэбныя чарачкі. 
Дарэчы, яны цудам зберагліся – пасля вайны 
былі знойдзены на папялішчы Коласавага 
дома, ачышчаныя ад куродыму і пазней 
перададзены ў музей. Мой бацька і дзядзькі 
заўсёды атрымлівалі ад Купалы падарункі, 
часам прывезеныя з-за мяжы. Думаю, што 
яго верш “Юрачка” быў прысвечаны дзядзь-
ку Юрку, там усё супадае.

– Марыя Дзмітрыеўна нарадзілася ў 
Ашмянах, але па нацыянальнасці, здаец-
ца, не беларуска?

– Па лініі маці яна мела нямецкія карані, 
з вядомага роду Гогенлоэ, а бацька яе быў 
рускім. Але яна дасканала ведала і любіла 

беларускую мову, якая стала для яе роднай. І 
выхаванне ў сям’і было беларускім. Прычым, 
апрача ўласных трох сыноў дзед з бабуляй 
выхоўвалі і чужых дзяцей. Выхаванцы ў 
сям’і жылі пастаянна – і сын першага дырэк-
тара Коласа Івана Міцкевіча Мікалай (паз-
ней стаў выдатным хімікам, акадэмікам), і 
далёкая родзічка бабулі Жэня Увядзенская, 
чыя маці памерла, і Вольга Прачук – бежан-
ка з Гродзеншчыны. На ўсіх у бабулі хапала 
ласкі, пяшчотных слоў. У кнізе прыводзіцца 
сведчанне сына Юркі, які на срэбным вяселлі 
бацькоў устаў і сказаў: “Вялікі дзякуй вам, 
тата і мама, што за ўсё жыццё я ні разу не 
пачуў брыдкага слова і ніякай лаянкі паміж 
вамі”. 

– Калі чытаў кнігу, мяне ўразіў 
кулінарны талент Марыі Дзмітрыеўны – 
колькі яна ўсяго гатаваць умела!

– Так, яна гатавала выдатна. Бацька 
ўспамінаў, што Марыя Дзмітрыеўна на свя-
ты магла выставіць на стол паляндвіцу, 
каркавіну, зельцы, кумпякі, калдуны, зразы, 
верашчаку, дранікі, бабку, булён з грыбнымі 
вушкамі, грыбы марынаваныя і салёныя, 
цыганскі мазурак, ламанцы… Усё – уласнага 
вырабу. А яшчэ ўмела выпякаць нямецкі 
торт “Баўмкухэн” (“Кухоннае дрэва”). У 1925 
годзе дзед з бабуляй з такім тортам хадзілі 
да Купалы на юбілей яго творчай дзейнасці. 

– А яшчэ мяне здзівіла, што Марыя 
Дзмітрыеўна не баялася ў коле сям’і выказ-
вацца супраць Сталіна. Тут, відаць, накла-
ла свой адбітак асабістая трагедыя – яе 
брат быў рэпрэсаваны.

– Не толькі брат. Дзядзька Коласа моваз-
навец Язэп Лёсік таксама, як вядома, быў 
арыштаваны. А брат Марыі Дзмітрыеўны 
Аляксандр Камінскі, якога забіралі з 
дома Коласа, так і не вярнуўся, загінуў у 
Салікамску. Хоць Колас і прыкладаў усе маг-
чымыя намаганні, каб яго вызваліць. Пісаў 

лісты пракурору і БССР, 
і СССР – нічога гэта не 
дало. Так што да Сталіна і 
сталіншчыны ў сям’і было 
адмоўнае стаўленне.

– “Зорка мая”, “мой 
квеце”, “душы маё пало-
ва”, “мая святыня”… Так 
звяртаўся Якуб Колас да 
сваёй каханай Марыі, і гэта 
далёка не поўны пералік 
эпітэтаў. Такое адчуван-
не, што народны паэт усе 
трыццаць два гады глядзеў 
на жонку захопленымі 
вачыма. У творчых сем’ях 
гэта так рэдка бывае…

– Тое, што муж-паэт 
узвялічваў жонку ў вер-
шах, – тут дзіва няма. 
Наогул для Коласа жан-
чына была – як ікона, як 
нешта вышэйшае. Але так 
бачыў Марыю Дзмітрыеўну 
не толькі Колас. Знакаміты 
скульптар Заір Азгур, які 
быў другам сям’і, называў 
яе Мадоннай. І ўспамінаў 
пазней: “Самае цікавае, 
што і Колас глядзеў на яе 
як на Мадонну!”.

– Відаць, нездарма 
менавіта Азгур па просьбе 
Коласа рабіў надмагільны 
помнік па Марыі 
Дзмітрыеўне. Вельмі пры-
гожы, дарэчы. Дзе толькі 
ў пасляваенным Мінску 
белы мармур удалося зда-
быць?

– На Вайсковых 
могілках на яе магіле быў 
цэлы мемарыяльны куток 
зроблены, ён, на жаль, 
ужо не існуе. Там былі 

дзве літыя з металу лаўкі, а белы мармур 
прывезлі з Украіны, з Корасценя, там 
было радовішча. Працавалі спецыяльна 
запрошаныя ленінградскія каменярэзы, 
барэльеф і факсімільны надпіс “Майму 
лепшаму другу”почыркам Коласа зрабіў 
Азгур. А нядаўна ўдалося перад помнікам 
маці ўсталяваць памятную дошку сыну 
Юрку. І цяпер усе сыны – вакол маці. 
Думаю, душы бабулі і дзеда радуюцца 
на небе, што ўся сям’я хоць такім чынам 
сабралася. 

– Чаму Марыя Дзмітрыеўна памерла 
адносна маладой – на 55-м годзе жыцця?

– У канцы 1944 года ў яе выявілі 
анкалогію, у Маскве зрабілі аперацыю, рабілі 
апраменьванне радыем, і справа нібыта 
пайшла на папраўку. Марыя Дзмітрыеўна 
ляжала ў філіяле Крамлёўскай бальніцы ў 
Сакольніках, там з ацяпленнем былі прабле-
мы, і яна захварэла на запаленне лёгкіх. У 
пасведчанні прычынай смерці значыцца гэта 
хвароба.У яе ад нараджэння былі слабыя 
лёгкія, яна шмат разоў хварэла. Як, дарэчы, 
і Колас, ён на запаленне лёгкіх хварэў больш 
за 20 разоў.

– “На сэрца горыч вірам хлыне, / Як 
дождж на голле і камлі: / Мой добры друг, 
мая святыня / Ляжыць адна ў сырой 
зямлі…”. Па тагачасных вершах Якуба 
Коласа відно, як ён перажываў.

– Перажываў, вядома. У лісце да стры-
ечнага дзядзькі Ігната Міцкевіча пісаў 
у Мікалаешчыну: “Адчуваю сябе так, як 
бы мне адсеклі правую руку і адабралі 
палову душы. Так мне цяжка і пуста”. 
Браты і сёстры песняра адказалі спачу-
вальным лістом, у якім запрасілі Коласа 
на радзіму: прыязджай, Кастусёк, Нёман 
наш, нашы бары цябе палечаць, акрыяеш 
хутчэй. 

(Заканчэнне на 5-й стар.)

Вера МіцкеВіч: 

«Для Якуба Коласа  
жанчына была – як ікона»

Каля бронзавага Якуба Коласа, які ся дзіць у Мінску на ўласнай плошчы, я аднойчы правёў міні-апытанне моладзі:  
што вы ведаеце пра паэта, якому ўсталяваны помнік? Вынікі мяне ашаламілі. Апрача знаёмага са школы “Мой родны кут, як ты мне мілы” 

ды факта сяброўства з Янкам Купалам першыя пяць чалавек больш нічога сказаць не змаглі... Такія, на жаль, рэаліі.  
Скажаце, забранзавелыя класікі сёння мала каго цікавяць? А гэта як паглядзець. 

Нядаўна з друку выйшла кніга “Табой я жыў, табой жыву…”, прысвечаная прыватнаму жыццю Якуба Коласа, якая мала каго пакіне 
абыякавым. Старонкі кнігі мы пагарталі з унучкай песняра і даследчыцай сямейнага радаводнага дрэва Верай МІЦКЕВІЧ.
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Почему США не закрыли небо над Украиной, как Путин 
нашел путь к Илону Маску, может ли сегодня мир спасти 
оппозиционеров из тюрьмы – The New Times задал вопро-
сы бывшему специальному помощнику президента США 
по европейским и российским делам (апрель 2017– июль 
2019) Фионе Хилл.

– Путин заявил, что Россия не собирается применять 
ядерное оружие ни в качестве первого удара, ни в каче-
стве ответного удара, однако опасность ядерной войны 
становится все больше. Что вы думаете по этому поводу?

– Я с самого начала говорила, что если бы Путин 
мог применить ядерное оружие, он бы это сделал, чтобы 
добиться желаемого эффекта. Он знает, что даже разгово-
ры об этом вселяют ужас в умы. По сути это психологи-
ческая операция. Потому что Путин хорошо знает, какой 
была реакция на Кубинский ракетный кризис 60-летней 
давности. Он хорошо помнит также кризис евроракет 1983 
года и пытается манипулировать старыми страхами.

В последнее время китайцы оказывают давление на 
Россию, чтобы она отказалась от всех этих ядерных 
угроз. Китай, как растущая ядерная держава, облада-
ющая не только тактическими, но и промежуточными, 
а теперь и стратегическими ракетами, не хочет, чтобы, 
образно говоря, тележка с яблоками была опрокинута. А 
Путин и Россия ведут себя как Ким Чен Ын в Северной 
Корее, как государство-изгой, шантажирующее всех ядер-
ным оружием.

В ядерном балансе при этом нет изменений, кроме 
того что Россия разработала гиперзвуковые ракеты, а 
Соединенные Штаты не довели это до конца. Таким обра-
зом, именно Россия изменилась в своем ядерном арсе-
нале. Но Россия занимается шантажом, потому что про-
игрывает войну в Украине. И вся цель российской власти 
заключается в том, чтобы заставить Запад отказаться от 
поддержки Украины. Для этого он пытается сохранить 
ощущение ядерной угрозы. Он не планирует никакого 
обмена ядерными ударами. Путин говорит только о том, 
что может применить в Украине тактическое ядерное ору-
жие. И если бы он мог, он бы так и сделал – если бы думал, 
что это заставит всех подтолкнуть Украину к капитуля-
ции. Но на данный момент он понимает, что это вызовет 
ответную реакцию со стороны таких стран, как Китай, а 
также Организации Объединенных Наций. Он уже напу-
гал Финляндию и Швецию, которые захотели вступить 
в НАТО, потому что их беспокоит ядерная угроза. И он 
заставляет людей бояться и беспокоиться по этому поводу.

Психологическая война
– Вы умеете читать его намерения. Неужели вы дума-

ете, что человек, который 22 года вместе со всем своим 
окружением обогащался за счет российского бюджета и 
стягивал на себя российское богатство, собирается взор-
вать все ядерной бомбой?

– Нет, я никогда не думала, что он взорвет все. Но я 
бы ничуть не удивилась, если бы он нашел способ при-
менить тактическое боевое ядерное оружие для демон-
страционного эффекта. Помните, он проводил параллель 
с Соединенными Штатами, которые создали прецедент с 
Хиросимой и Нагасаки. Тогда это фактически заставило 
одну из сторон капитулировать, и закончилась Вторая 
мировая война. Сейчас совсем другая ситуация. Он про-
игрывает войну, которую начал, вторгшись в соседнюю 
страну. И он хочет уничтожить Украину любыми спосо-
бами, используя беспилотники и баллистические ракеты 
без ядерных боеголовок. Но если бы он мог действительно 
остановить войну с помощью боевого ядерного оружия, он 
бы это сделал.

Сейчас он получает сигнал от всей международной 
дипломатии о том, что это неприемлемо. Мы все время с 
1945 года говорили, что мы не должны были этого делать, 
и никогда больше не должны применять ядерное оружие. 
Применение ядерного оружия и ядерная война недопу-
стимы. И он сам подписал соглашение об этом, повторив 
то, о чем Горбачев и Рейган говорили еще в 1980-х годах, а 
Байден – в 2021 году.

Я, как и вы, думаю, что парень, который сидит за неве-
роятно длинным столом, потому что боится заразиться 
ковидом, не похож на человека, который хотел бы оказать-
ся в центре ядерного Армагеддона. Но мы также знаем, 
что ранее он использовал  против своих врагов полоний, 
использовал яд «Новичок». Это спонсируемый государ-
ством терроризм с целью запугать людей. Так что, повто-
рюсь, если бы он мог использовать что-то с просчитанным 
риском, он бы это сделал.

Вся суть его угроз в том, чтобы психологически побе-
дить противника, чтобы все мы подумали: «Ну, у нас нет 
надежды. Не может быть и речи о том, чтобы выжить после 
всего этого. Мы просто должны сдаться и капитулировать, 
сдаться, потому что эти парни так или иначе доберутся до 
нас. Они безжалостны. И они ни перед чем не остановят-
ся». Но я думаю, что его можно сдержать. Все слышали от 
президента Си и китайцев: «Мы не считаем, что ядерная 
война допустима». Премьер-министр Индии Моди сказал: 
«Сейчас время для мира, а не для войны». Другие страны 

выражают свой ужас от мысли, что может произойти что-
то подобное. Но мы также видим, что Путин пытается сде-
лать оружием не только нефть и газ, но и продовольствие, 
зерно, удобрения. Совсем недавно российское правитель-
ство говорило о выходе из зерновой сделки. Но реакция в 
мире заставила их пойти на попятную.

– Эрдоган был очень зол. Он терял деньги.
– Да. Турция и Организация Объединенных Наций – 

важные активы для России. Путин хочет взаимодейство-
вать с Турцией как с крупной державой в Черном море.  И 
хочет играть с Организацией Объединенных Наций. ООН 
– это арена для России, в прошлом русские были там очень 
эффективны.  Путину бы не хотелось, чтобы многие чле-
ны Генеральной Ассамблеи были настроены против него, 
особенно страны того, что раньше называлось Третьим 
миром, а теперь мы называем глобальным Югом. Эти стра-
ны очень зависят от импорта продовольствия, импорта 
зерна, импорта удобрений. И теперь они знают, что в их 
проблемах виноваты не санкции Запада.

Наказание непокоренных
– Какова его конечная цель? Он разрушает Украину. 

Мы видим, что люди живут в городах без тепла, воды, 
электричества.

– Я думаю, что именно это и стало его конечной целью. 
Потому что то, чего он хотел добиться, когда начал эту 
специальную военную операцию – капитуляция Украины 
– уже недостижимо. Он хотел превратить ее в еще одну 
Беларусь, то есть в страну, которая полностью зависит и 
находится под прямым влиянием России. Он ожидал, что 
все закончится примерно через неделю, максимум через 
две, в худшем случае это будет похоже на то, что произо-
шло, когда Советский Союз вмешался в дела Чехословакии, 
Венгрии и Польши. И тогда он будет руководить практиче-
ски покоренной Украиной. Но произошло прямо противо-
положное. Украинцы дали отпор, а потом еще и еще. 
Так что на данный момент – это наказание Украины. 
Аннексировав не только Донецк и Луганск, которые он 
уже признал как независимые, но и Запорожье с Херсоном, 
и заявив, что «Россия здесь навсегда» – он загнал себя в 
положение, из которого нет пути назад. Он сделал это с 
такой демонстрацией общественного одобрения – и на 
церемонии в Кремле, и затем на Красной площади – что 
очень трудно вернуться без большой потери лица. Так что 
на самом деле то, что он делает сейчас в результате униже-
ния, – это наказывает, разрушает. 

– Путин все время говорит, что присоединяя терри-
тории, он делает то, что делал Петр Великий в 18 веке. 
Только сейчас 21 век…

– То, что сделал Путин, и именно поэтому мы должны 
уделять этому так много внимания, – он поставил под 
вопрос все европейские границы, не только постсоветские. 
Он, по сути, говорит: «Я хочу повторить. Я хочу перери-
совать карту Европы». Это пугает и поляков, и финнов, и 
шведов, и прибалтийские страны. Он поставил под вопрос 
не только постсоветские границы, но и европейские. 

– Как вы думаете, пойдет ли он на полномасштабную 
европейскую войну?

– Я бы сказала, что мы уже там. Это третий конфликт 
великих держав в Европе за последнее столетие. Путин 
вернул нас в 1918 год, заявив, что Украина не должна 
существовать самостоятельно: она была создана Лениным 
и большевиками как республиканская часть Советского 
Союза. Итак, он возвращается на 100 лет назад и пытается 
все переделать, к тому же спекулируя терминами Второй 
мировой войны – «денацификация», «демилитаризация».

Он объявил войну Западу. Путин, по сути, сказал, что 
это европейская война, повторение пройденного. То, чего 

мы пытаемся избежать, и я думаю, что он также пытает-
ся этого избежать, так это прямого конфликта России с 
Соединенными Штатами и НАТО. Я имею в виду, что мы 
наблюдаем определенную сдержанность не только с нашей 
стороны, но и с его стороны. Это по сути Третья миро-
вая война, о которой все говорят, но с элементами Первой 
мировой, а также Второй мировой войны – Путин ведет 
себя как Гитлер. Он следует образцам, которые мы имели 
в двух мировых войнах. Войны шли в Европе, но распро-
странялись на весь мир.

Сегодня война России в Украине имеет последствия 
для мировой торговли, рынка нефти и газа, продо-
вольственной безопасности. Такие страны, как Япония 
и Южная Корея, чрезвычайно встревожены происхо-
дящим. Происходящее может создать прецедент для 
Тайваня, который мы не признали как полностью неза-
висимое государство. Но как это повлияет на другие 
региональные территориальные конфликты? У Индии 
есть серьезный конфликт не только с Пакистаном из-за 
Кашмира, но и с Китаем в Гималаях. И Индия рассчи-
тывала на помощь России в противостоянии с Китаем. 
Этого не произошло. Не так давно Индия и Китай 
столкнулись в Гималаях, и в результате вооруженного 
столкновения погибло много людей. Подумайте обо всех 
других конфликтах в мире, которые могут разгореться 
из-за этого. Ведь у нас есть Саудовская Аравия, атакую-
щая Йемен. Есть войны внутри Эфиопии.

Это очень тревожно, потому что может стать ката-
лизатором для других конфликтов. Мы снова попали 
в конфликт Азербайджана и Армении из-за Карабаха. 
Кыргызстан и Таджикистан ведут пограничные бои. При 
этом Россия потеряла способность к арбитражу.

Санкции и цели 
– Я разговаривала с некоторыми юристами фир-

мы, которые работают от имени одного из российских 
супербогачей. И они спрашивали меня, оправданы ли 
санкции против физических лиц и создание трудностей 
для ведения бизнеса?

– Послушайте, это война. Это сценарий военного вре-
мени. Когда вы оказываетесь в ситуации военного време-
ни, это сказывается на экономике. Мы видели разрушение 
немецкой экономики во время Первой и Второй мировых 
войн.

– Но вы думаете, что санкции сработают? 
– Изменят ли санкции цели Путина? Скорее всего нет. 

Но они могут ограничит его возможности по их достиже-
нию. Вопрос в том, какова будет реакция в самой России, 
начнут ли люди смотреть на мрачные перспективы буду-
щего России и решать, что хватит и что, может быть, 
Владимира Владимировича следует как бы отодвинуть в 
другое место. 

Конечно, Россия сможет адаптироваться, как это сделал 
Иран. Но это займет время. И хотя они все еще получают 
доходы от продажи нефти и газа, им придется заново пере-
ориентировать рынки. Там будут издержки упущенных 
возможностей. 

– Ваши военные аналитики писали, что украинцы 
смогут сопротивляться не более нескольких дней. Хотя 
мы видели возможности американской разведки, кото-
рая предвидела войну и предупреждала о ней украин-
ских лидеров.

–  У нас много экспертов по российской армии и не 
так много экспертов по украинским военным. Но те люди, 
которые работали с украинскими военными, помогая им в 
реструктуризации армии, имели другое мнение. Они ска-
зали, что украинцы будут воевать.

(Окончание на 6-й стр.)

ВерСии

«Путин хотел 
превратить Украину  

в еще одну Беларусь»

(Заканчэнне. Пачатак на 4-й стар.)
– У кнізе “Табой я жыў, табой 

жыву…” публікуецца цікавы дакумент – 
спачувальны ліст Якубу Коласу ў сувязі са 
смерцю жонкі ад Урада БССР, падпісаны 
Панцеляймонам Панамарэнкам і яшчэ 
дзесяццю членамі ўрада. Дарэчы, напісаны, 
не чыноўніцкай, а чалавечай мовай. Сёння, 
калі на пахаванні народных пісьменнікаў 
чыноўнікі нават не прыходзяць, нешта 
падобнае цяжка і ўявіць. 

– Тады да нацыянальнай культуры і яе 
творцаў у рэспубліцы было куды больш 
пашанлівае стаўленне. Яно захоўвалася і 
пазней. Я ўспамінаю, як у Палацы спорту 
святкавалася 50-годдзе БССР, была 
вялікая ўрачыстасць, на якую бацьку далі 
запрашальнік, прычым на ўсю сям’ю. І вось 
бацька з маці і я, на той час васьмігадовая, 
стаім у перапынку на выхадзе з залы. Данілу 
Канстанцінавіча пазнаў першы сакратар ЦК 
КПБ Пётр Міронавіч Машэраў і паклікаў 
пагаварыць. Бацька пайшоў адзін, а 
Машэраў яму: “Вы ж з сям’ёй – клічце ўсіх”. 
І мы пайшлі, я стаяла побач з кіраўніком 
БССР. Для яго гэта была звычайная сітуацыя 
– Машэраў любіў абмеркаваць справы 
не ў кабінеце. І падчас падобных размоў 
вырашаліся многія пытанні, датычныя Музея 
Коласа, дзе бацька шмат гадоў працаваў 
дырэктарам. Добрым словам варта згадаць і 
таго ж Панамарэнку, які падпісаў пастанову 
Бюро ЦК КПБ аб ушанаванні памяці Якуба 
Коласа праз два дні пасля смерці песняра – 
стварыць музей, паставіць у сталіцы помнік, 
пэўным установам надаць імя Коласа... У 
той пастанове пунктаў дваццаць было, якія 
потым паступова выконваліся.

– У канцы мінулага года вы, Коласавы 
нашчадкі, прысутнічалі ў Стоўбцах на 
адкрыцці помніка Коласу. А там да вас хто-
небудзь з высокага начальства падышоў?

– Ніхто не падышоў. 
– Нават старшыня Стаўбцоўскага 

райвыканкама?
– Па-мойму, яго там і не было. На адкрыцці 

мы стаялі з аўтарамі помніка Іванам 
Якімавічам Міско і Уладзімірам Піпіным. 
Помнік нам спадабаўся. Знаходзіцца ён 
у добрым месцы – у скверы, непадалёк 
школа і дзіцячы садок, цэнтральная вуліца. 
Зразумела, што на радзіме Коласа павінен быў 
паўстаць малады пясняр. Але зусім маладога 
нельга было рабіць, бо тады б яго ніхто 
не пазнаваў. Дзякуй Богу, была знойдзена 
залатая сярэдзіна, помнік атрымаўся. Мы 
шмат разоў хадзілі ў майстэрню да Міско, 
праглядалі эскізы, рабілі свае заўвагі. І, трэба 
сказаць, скульптары да нас прыслухоўваліся. 

– Агульнавядомы факт: Якуб Колас у 
апошні дзень свайго жыцця хадзіў у ЦК 
КПБ з лістом у абарону беларускай мовы. Як 
бы ён успрыняў сённяшні катастрафічны 
стан роднай мовы (дзяржаўнай па 
Канстытуцыі!)? Ці пайшоў бы кудысьці 
сёння з гэткім жа лістом?

– Відаць, пайшоў бы. Колас усё ж быў 
уплывовай асобай, дэпутатам Вярхоўнага 
Савета. Іншая справа – куды пайшоў бы? Да 
каго? Вось тут пытанне… Так, яму было б 
вельмі крыўдна, што і на трыццаць першым 
годзе незалежнасці беларуская мова так і не 
стала паўнапраўнай гаспадыняй ва ўласным 
доме, што мы па-ранейшаму ў старой ступе ўсё 
таўчомся. А выпраўляць становішча з мовай 
трэба пачынаць з дзіцячага садка, са школы 
і, калі хочаце, з гандлю. Мне так здаецца, 
я ж вучылася на гандлёва-эканамічным 
факультэце. Калі б установы гандлю перайшлі 
на беларускую мову, гэта была б вялікая справа. 
Згадайце, такія прыклады ўжо мелі месца, 
напрыклад, у “Еўраопце” людзі спецыяльна 
станавіліся ў чаргу да беларускамоўнай касы.

– А яшчэ выключнае месца займае 
сям’я. Ніхто ж не можа прымусіць 
людзей размаўляць на чужой мове са 
сваімі роднымі. Вось жа Коласава сям’я – 
выдатны прыклад. Сыны Даніла і Міхась 
і самі па-беларуску размаўлялі, і сваіх 
сямейнікаў прывучалі.

– Я свайму ўнуку Данілу стараюся чытаць 
толькі беларускія кнігі. І ён мне чытае, 
праўда, пакуль марудна. Вось “Савося-
распусніка” нядаўна прачыталі, цяпер 
узяліся за “Рака-вусача”. 

– Нядаўна мы развіталіся з 2022-м. Што 
вы пажадаеце суайчыннікам у Новым годзе?

– Па-першае, самае галоўнае пажаданне – 
здароўя. Па-другое, шанаваць усё сваё: сваю 
радзіму, сваю мову, сваю зямлю, свае традыцыі. 
І не толькі шанаваць, але і карыстацца імі ў 
жыцці. Пабольш падарожнічаць па Беларусі, 
любавацца яе цудоўнымі краявідамі, знаёміцца 
з цікавымі людзьмі. Зусім не абавязкова 
лятаць у Турцыю, можна выдатна адпачыць 
на беларускіх азёрах, многія з нас нават 
не ўяўляюць, якія ў нас ёсць прыгажосці!І 
па-трэцяе, беларусам трэба трымацца разам. І 
тады мы адолеем любыя перашкоды.

Міхась СКОБЛА.

На фота:
1. Вера Міцкевіч з унукам Данілам каля 

помніка Якубу Коласу ў Стоўбцах. 2022 год. 
2. Вера Міцкевіч. 

3. Якуб Колас з жонкай Марыяй 
Дзмітрыеўнай і сынам Данілам. 1917 год.
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П О Ш Т А

КалОНКа 
алЕСя НяЎвЕСя

Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

ГаЗЕта–ЧытаЧ

пРаШУ СлОва!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КаРтИНа жИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Яфімавіч 
БАРАЗНЁНАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

На ЗаМЕтКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

МНЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НаБОлЕлО!

ЕСть вОпРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
избиратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗЫЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

лИЧНый Опыт

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.

Застацца можна 
без кватэры, 
хаця і грошай  
да халеры
У Кобрыне сямейная пара 10 
гадоў прадавала адну і тую ж 
кватэру. У каго ўзялі 5 тысяч 
рублёў задатку, у каго – яшчэ 
больш… У апошні момант 
“прадаўцы” знаходзілі прычы-
ну, каб адмяніць здзелку, а гро-
шы не вярталі. Цікава, што пара 
ўвогуле не магла прадаць кватэ-
ру, бо яна была пабудавана пры 
дапамозе льготнага крэдыту.

Калі пад вечар чарку бралі
(Каньяк пілі – не самагон!),
Дык з векавечнымі сябрамі
Дзяліўся радасцю Антон:
– Я зажыву ў кватэры новай –
Купіць збіраюся, сябры!
Яна на вуліцы Садовай
У доме нумар сорак тры.
Ва ўсякім разе пазаўчора
Аддаў задатак прадаўцам…
Узнёслы водгук ад Рыгора:
– І я ж куплю кватэру там!
Жытло вялікага памеру,
І надта ж месца па нутру.
Занёс таксама за кватэру
Задатак я гаспадару.
Калі аформім мы паперы,
Падпішам іх праз нейкі час,
Я стану ўласнікам кватэры!
Здзівіў жа канчаткова Стас,
Калі паведаміў з імпэтам:
– Сябры, паверыце ці не,
Але таксама ў доме гэтым
Кватэра з’явіцца ў мяне.
Мы дваццаць год ажно  
      з “паловай”
Збіралі грошы пакрысе,
І заўтра ў дом, што на Садовай,
Задатак жонка панясе.
Дык то ж, сябры, такое дзіва,
Што хоць вушам сваім не вер!
Хадзіцьмем разам мы на піва – 
Лічы, суседзі ўжо цяпер.
Яны натхніліся, вядома,
І парашылі як адзін:
– А пойдзем мы, сябры, да дома,
Свае кватэры паглядзім!
Зірнуць адным, як кажуць, 
  вокам
Дазволяць нам гаспадары!
Зігзагамі, няцвёрдым крокам
Да дома рушылі сябры.
Антон, канешне,  
 першым крочыў –
Ён вёў у хеўры гэтай рэй.
Ва ўсіх на лоб палезлі вочы,
Калі спыніўся ля дзвярэй.
Сказаў:
– Вось тут я жыцьму з часам
Ужо з наступнае зімы.
Усклікнулі Рыгор са Стасам:
– Дык тут жа будзем жыць і мы!
Пасля нядоўгае разборкі
Застылі ў ступары, калі
Яны зрабілі вывад горкі,
Што іх “на грошы развялі”.
Нагамі грукаталі ў дзверы,
І чуўся іхні гнеўны крык,
Ды быццам вымерлі ў кватэры –
Ніхто ім дзверы не адкрыў,
Таму і не дайшло да бойкі.
Шукаць ім праўду трэба дзе?
Пайшлі ахвяры (не апойкі!)
У міліцэйскі райаддзел.
А там намёк зрабілі тонка:
Такіх, як вы, не два, не тры;
Даўно махляраць муж і жонка –
Кватэры той гаспадары.
І мы паціху шыем справу,
І неўзабаве будзе суд.
І ўсё часцей такую яву,
На жаль, мы назіраем тут…
                   ***
Займець не здолелі ахвяры
Закутак, так бы мовіць, свой.
Затое для сямейнай пары
Прытулкам, можа,  
 стануць нары –
Усё-ткі дах над галавой.
Прывёў я гэты прыклад яркі,
Каб зналі малады й стары,
Як іх ашукваюць махляркі
І прайдзісветы-махляры.
Іх развялося да халеры!
Дык варта запісаць на лбе:
Не кожнаму давайце веры!
Парою нават і сабе…

ЯГО ЗЯМНЫ СЛЕД
1

Два гады таму ў Брэсце выйшла 
кніга вершаў на беларускай і рускай 
мовах Аляксандра Кавальчука 
«Всё, что осталось за кадром». Так 
сталася, што гэтае выданне аўтару 
не давялося ўзяць у рукі: яно ака-
залася пасмяротным. Шкада! Алесь, 
як мы, літаратары, усе яго называлі, 
безумоўна, парадаваўся б і, пэўна, з 
новым, прыўзнятым, настроем нат-
хнёна ўзяўся б за пяро.

Зборнік шчодра аздоблены 
ілюстрацыямі знакамітага брэсцка-
га мастака Аляксандра Алонцава. 
Душой відушчы майстар стварыў 
каларытны блакітна-сіні колер для 
вокладкі, намаляваўшы ўнізе якар 
з неадрыўнымі ад яго літарамі імя 
і прозвішча – А.К. З якарам адмыс-
лова скрыжаваў высокае гусінае 
пяро... Усё вельмі дарэчы, бо аўтар 
кнігі распачаў сваю творчасць якраз 
на флоце, дзе ажно пяць гадоў 
адслужыў мараком-падводнікам. 
А якар свайго жыцця ён кінуў 
на радзіме. Помніцца, Алесь, калі 
вярнуўся з войска, чытаў у рэдакцыі 
«Зари над Бугом» свае вершы, у якіх 
чулася дыханне мора і супраць-
стаянне грознай марской стыхіі з 
боку смелых і моцных духам люд-
зей. Завяршаючы гаворку пра вон-
кавы выгляд кнігі, скажу: мастак 
не паскупіўся на фантазію і колеры, 
фарбы, каб арыгінальна аформіць 
усе яе адзінаццаць раздзелаў.

Зборнік А.Кавальчука рыхтавала 
да друку яго дачка Галіна. Яна корат-
ка і выразна, па сутнасці таленавіта 
распавяла пра тое, які быў у яе 
вачах бацька як творца і як сем’янін, 
пра яго глыбокае пачуццё любові 
і павагі да вернай спадарожніцы 
і памочніцы – жонкі Таццяны. 
Галіна сцвярджае: «У тым, што 
кніга ўбачыла свет, немалая заслуга 
мамы». Яна вельмі ахоўна ставілася 
да паэтычнай справы Алеся. Не 
раз выпадкова знаходзіла ў ягоных 
закінутых журналісцкіх нататніках, 
а часам і перад мыццём бялізны ў 
кішэнях кашуль і нагавіц складзе-
ныя ў некалькі разоў аркушыкі з 
вершамі. «Ну вось, ледзь не памы-
ла!..» – усміхалася яна і акуратна 
разгортвала адзін-другі лісток, раз-
гладжваючы іх цёплай далонню. 
Хочацца сказаць: «Дзякуй, Галіна, за 
такую светлую памяць!»

Выданне гэтае абагрэта яшчэ 
адным шчырым сэрцам – сэр-
цам выдатнага паэта і нястом-
нага тэлежурналіста Міколы 
Пракаповіча, які стаўся рэдак-
тарам першай і апошняй кнігі 
А.Кавальчука і аўтарам прадмовы 
да яе. Шматвопытны творца яскрава 
піша пра жыццё, працу калегі, доказ-

на абгрунтоўвае яго двухмоўнасць, 
выказвае сваё ўражанне пра твор-
часць прыбужскага літаратара, пра-
сочвае ў ёй натуральны паварот да 
беларускасці.

Поруч з Міколам не адно 
дзесяцігоддзе Алесь працаваў на 
тэлестудыі. Як трапна выказваец-
ца аўтар прадмовы, «рамантык-
авантурыст, Алесь замахваўся, 
здавалася б, на нерэальныя па 
тым часе праекты і нейкім незра-
зумелым чынам ажыццяўляў іх. Ён 
мог неаднойчы наведаць у Зорным 
гарадку касманаўта-земляка 
Пятра Клімука, сустрэцца з 
землякамі на будаўніцтве Байкала-
Амурскай магістралі». Так, гэта 
быў ініцыятыўны журналіст. І аку-
рат яго некароткія дарогі, нярэдкія 
тэлевандроўкі спрыялі напісанню 
вершаў, па змесце і настроі раман-
тычных.

Дзякуючы Міколу Пракаповічу я 
даведаўся, што Алесь Кавальчук у 
1999 годзе развітаўся з тэлебачан-
нем, набыў хутар з ладным кавалкам 
зямлі і «сваё апошняе дзесяцігоддзе 
правёў самотнікам. Араў і сеяў, 
шчыра радаваўся ўраджаю». Як 
сапраўдны лірык, ён заявіў і пра 
гэтую жыццёвую перамену:

Пакуль жыву – я не шкадую,
Што сам араты і касец.
У прадмове Міколы Пракаповіча 

ёсць такая думка: «Менавіта 
там, на вясковым хутары за 
некалькі дзясяткаў кіламетраў ад 
Брэста, як мне падаецца, да Алеся 
напоўніцу вярнуўся ягоны спад-
чынны Пачатак: разам з бэзавай 
тутэйшасцю, валошкамі на ўзмежку 
жытнёвага поля... У суладдзі з пры-
родай натура набывала цэлас-
насць, а душа – гармонію». Мне 
імпануе, што да Алеся Кавальчука 
прыйшло паўнакроўнае адчуван-
не непаўторнай Бацькаўшчыны 
кожнай тканкаю сэрца і разуменне 
безумоўнай прыналежнасці да яе:

Палі Радзімы!
Перазвон гаёў,
Імшары пушчаў у барвовым золку.
Усё маё. Да кропелькі маё,
Да верасінкі, лісціка, да зоркі.
Адлюстраванае тут цэльнае, 

трывалае пачуццё падмацоўваецца 
яшчэ шэрагам твораў, да прыкладу, 
такімі: «Я захварэў табою, восень...», 
«Старыя гнёзды ў верхавінах дрэў...», 
«Прылашчыцца да ног Беразіна...».
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Алесь Кавальчук у маёй памяці 

– аптыміст. Памятаю яго адчуван-
не гумару, вясёлы і азартны смех, 
прыгожае аблічча, упартую шавялю-
ру. Сустракаліся мы з ім пераваж-
на на тэлестудыі, нашай агульнай 

працоўнай тэрыторыі на пачатку 
сямідзясятых, на літаратурных веча-
рынах, на пасяджэннях літаб’яднання 
ў рэдакцыі газеты «Заря». Аднаго 
разу быў у яго ў гасцях дома, нават 
гуляў у шахматы з ім і з Таццянай, 
ягонай жонкай. Застаюцца ўспаміны 
і падораны яго дачкою, з якой мы 
ніколі не сустракаліся, вось гэты 
паэтычны зборнік «Всё, что осталось 
за кадром». Тут ёсць творы, якія 
прачытаеш – і хочацца перачытаць. 
Такі, напрыклад, верш «Багацця 
вялікага не маю...».

Што ж чалавек называе ў 
якасці багацця? Мо які каштоўны 
метал? Модную машыну? Нейкія 
экзатычныя сувеніры? Ды не! Ён 
называе рэчы простыя: «Хату, 
што засталася ад бацькоў, ста-
рую студню з крынічнаю вадою, 
садок з антонаўкай пахкою...» Але 
затое да яго заходзіць сусед, яко-
му вадаправод ужо выеў душу. 
«А тут вада, што зубы ломіць, а 
кубак вып’еш – сэрца зашчыміць». 
Добрым суседзям заўсёды ёсць 
пра што пагаманіць. Прадметам 
гаворкі могуць быць любыя рэчы і 
з’явы. Як кажа паэт: «Ад дзедаўскай 
рыдлёўкі да вышынь касмічных...» 
А на старой антонаўцы можна пра-
верыць закон, што некалі адкрыў 
Ньютан... Цікавы сваёй нечаканас-
цю фінал верша:

Галінку ўскалыхну –
і яблыкі ляцяць у росны ранак
– Бяры кашы і падбірай –
Ну чым не рай?!
У раздзеле «Гэта ўсё пра цябе» 

звяртае на сябе ўвагу верш «У 
Каляды шчодрыя», тут ёсць такія 
радкі: «Я і прыгалублю, // Я і аба-
грэю, // У студзень наш халодны / 
Расцвіцеш лілеяй». Завяршаецца 
раздзел шчымлівымі творамі – «Ты 
пакліч мяне...» і «Я іду да цябе праз 
гады і вёрсты».
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Трэба аддаць належнае 

рускамоўным вершам А.Кавальчука, 
якія занялі крыху больш за палову 
зборніка. Тут самы аб’ёмны разд-
зел, так сказаць, марскі, напісаны 
маладым паэтам, калі ён праходзіў 
вайсковую службу на Паўночным 
флоце. 22 творы, як правіла, 
нешматслоўныя і яскравыя, як вось 
гэты васьмірадковік, дзе цэлы каскад 
паэтычных вобразаў:

Спит залив дождливой ночью,
Спят немые берега.
Тучи разорвав на клочья,
Месяц высунул рога.
Опустив ресницы-шторы,
Окна в городе уснули.
Лишь тревожно дремлют штормы,
Как уснувший шумный улей.

Ёсць у названым раздзеле і 
ўзрушальны верш – «Не буди меня, 
мама...». Сын – марак-падводнік, які 
не вярнуўся дамоў і які ў сваім веч-
ным сне бачыць затанулую лодку, 
сваіх аднагодкаў, просіць матулю 
супакоіцца і не трывожыць яго:

Не ходи по погостам, не ищи ты 
  мой холмик,

Ты ведь знаешь, могила не там.
…………
Мой последний причал далеко  

  в Заполярье,
Глубоко, глубоко под водой.

У іншых рускамоўных раздзелах 
уражваюць вершы: «В подражание 
С.Есенину», «Оставить след свой на 
земле...», «Всё начинал ты с чистого 
листа...».
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Пасля пераезду ў Мінск я доўгі 

час Алеся не бачыў, а сустрэў неяк 
зусім састарэлага і запаволена-
га. Гэтак ён змарнеў пасля таго, як 
страціў Таццяну.

І вось чытаю ў кнізе:
Небо задождило, задождило.
Нет начала и конца слезам.
Постою я над твоей могилой,
Скорбным поклонюсь крестам.
Ты не спросишь, что хожу  

  так редко,
Ты не спросишь и не упрекнёшь.
А с венка, с еловой тонкой ветки,
Чистою слезою плачет дождь.

Гэты верш стаіць напрыканцы 
кнігі. Відаць, пасля цяжкай страты 
змаўкала ліра паэта. Але нельга не 
заўважыць наступнага твору – ён 
такі дасканалы і незвычайны, што 
хачу прывесці амаль цалкам:

Не приходи, костлявая, с косой.
Приди, мой Ангел, в белоснежном 

   платье.
И улыбнись, и за руку возьми,
И поведи на суд – не на распятье.
Я, не жалея, крест свой понесу
До той черты, что называем краем.
Суди, мой Боже,
праведный твой суд.
Каким он будет? Я – не знаю...

Так, ніхто не ведае, што – ТАМ. 
Думаецца, аднак, што людзей, якія 
набліжаюцца да сваёй апошняй 
мяжы, бярэ не толькі смутак, а і 
трывога, адчай, страх. Нічога падоб-
нага мы не бачым на духоўным 
абліччы паэта, бо фінальныя словы 
верша – такія:

Пошли, мой Ангел...
Он ответил: – С Богом!

Такім чынам, Алесь Кавальчук 
быў і застаўся да апошняга радка 
лірыкам-рамантыкам.

Васіль ЖУКОВІЧ, сябра Саюза 
беларускіх пісьменнікаў.

2017.

Падчас навучання ў Смалявіцкім 
педагагічным вучылішчы (пазней яно 
было пераведзена ў Мінск) я пазнаёміўся з 
Эдуардам Юльянавічам Грахаўцом, паэтам-
пачаткоўцам з Лагойшчыны. Яго вершы 
друкаваліся ў раённых газетах.

Пасля заканчэння педвучылішча нашы 
шляхі разышліся. Час ад часу на паліцах 
кнігарняў я шукаў сярод кніг вершаў прозвішча 
майго сябра, але дарэмна. А асабістая сустрэча 
з ім адбылася толькі напрыканцы лета 1999 
года ў Бараўлянах, што побач са сталіцай. 
І абставіны былі даволі сумныя – цяжкае 
захворванне Эдуарда. Ён пацвердзіў, што 
выдаць зборнік сваіх вершаў яму не давялося 
па розных прычынах. Тады я яму сказаў, што 
зараз выдаць кніжку няцяжка: было б жаданне 
і трохі грошай. Мая прапанова была прынята, 
і праз месяц ён перадаў мне агульны сшытак з 
вершамі; акрамя гэтага, магчыма, адчуваючы 

непазбежнае, на працягу трох месяцаў напісаў 
яшчэ шмат твораў. Апошні з’явіўся 1 студзеня 
2000 года, а 5 лютага Эдуарда не стала.

Выконваючы абяцанне, дадзенае Эдуарду, 
я як мог, па сваім разуменні апрацаваў яго 
рукапіс. І тут у мяне з’явілася думка: а ці не 
паказаць вершы Эдуарда Грахаўца больш 
дасведчанаму чалавеку? Мабыць, з прычы-
ны асабістага «нахабства», я вырашыў звяр-
нуцца да Ніла Гілевіча. Расстараўся нумар 
яго хатняга тэлефона. Пазваніў, выказаў 
сваю просьбу. Што я мог пачуць у адказ? 
Верагодней за ўсё, карэктную адмову. Магла 
быць спасылка на занятасць, на стан здароўя 
(пазней я даведаўся, што Ніл Сымонавіч 
незадоўга да гэтага перанёс інфаркт) і г.д. Ды 
ўвогуле губляць час на рукапіс незнаёмага 
чалавека, магчыма, графамана – навошта? 
Але я пачуў адно толькі слова: «Прыязджай!»

Ніл Сымонавіч з вялікай чуласцю і так-

там паставіўся да рэдагавання вершаў паэ-
та-земляка. Такім чынам зборнік Эдуарда 
Грахаўца пад назвай «Вяртанне» ўбачыў 
свет у выдавецтве «Лекцыя» напрыканцы 
2000 года. У прадмове Ніл Гілевіч напісаў: 
«Усцешымся тым, што народжаныя ў душы 
і сэрцы Эдуарда Грахаўца радкі не загінулі 
дзесь бясследна, што і па смерці паэта яны 
ўсё ж прыйшлі да чытача і скажуць яму 
нямала добрага, светлага, чалавечнага».

А зараз хачу звярнуць увагу на некато-
рыя моманты ў працэсе падрыхтоўкі тэксту 
зборніка «Вяртанне» да выдання. 

На палях рукапісу побач з тэкстам верша 
Ніл Гілевіч ставіў такія паметкі: «Добра», 
«Не ўключаць», знак «+», знак «-» і іншыя.

Побач з адным вершам было напісана 
«Нічога нельга зрабіць!», і ён не быў уключа-
ны ў зборнік. Гэты кароткі верш я памятаў з 
часоў педвучылішча і лічыў даволі добрым, 
час ад часу зачытваў сябрам і знаёмым, 
называючы імя аўтара. Вось ён:

Стаіць рабіна над ракой.
Стаіць, вачэй не зводзячы.
Губляю ў сэрцы я спакой,
Каля яе праходзячы.
Хаджу, гляджу, не знаю сам,
Чаму вось так здараецца,
Што ля яе другім хлапцам
Дзяўчына усміхаецца!
Шмат гадоў пасля выдання зборніка 

вершаў Эдуарда Грахаўца мяне не пакідала 

думка: чаму ж Ніл Гілевіч не раіў уклю-
чаць гэты верш у зборнік? Я нават адной-
чы звярнуўся з гэтым пытаннем да Сяргея 
Законнікава. Ад яго я пачуў прыблізна такі 
адказ: «Ну хто ж яго ведае…» Скажу шчыра, 
карцела мне пачуць тлумачэнне ад самога 
Ніла Сымонавіча, але саромеўся я звяртацца 
да яго, а затым было ўжо позна.

Але, я ўпэўнены, сітуацыя ў рэшце рэшт 
высветлілася. Мая сястра, калі я ёй прачытаў 
узгаданы верш і «рэзалюцыю» Ніла Гілевіча, 
сказала: «Дык ты ж не зразумеў Ніла 
Сымонавіча! Ён адзнаку не вершу даваў, а 
сітуацыі! Калі дзяўчына цябе не кахае, а 
ўсміхаецца іншым, то што тут паробіш!»

На заканчэнне хачу прапанаваць чытачам 
апошні напісаны Эдуардам Грахаўцом верш. 
У рукапісе побач з ім Ніл Гілевіч паставіў 
тры клічнікі. Чым яго ўразіў гэты верш? 
Можа, тым, што ў ім выказана філасофія 
нашага жыцця ці сум аб тым, што ўжо не 
вернецца? Вось аб гэтым мы ўжо ніколі не 
даведаемся.

Недалёка каля вёскі
Вечар вып’е шэры птах,
І згараць употай вёсны
Сівізною на платах.
Будзе некаму нялёгка,
Што ўжо вечар выпіў птах.
Будзе блізка і далёка
Шэры попел на платах...

Георгій ГАЦКЕВІЧ.

З пОШты ГалОЎНаГа РЭДаКтаРа

Паважаны Іосіф Паўлавіч!
Як Вы ведаеце, імёны паэтаў не акантоўваюць жалобнымі рамкамі. Пакуль мы 

чытаем іх вершы, яны жывыя, яны побач з намі.
На ўгодкі смерці Ніла Сымонавіча Гілевіча ў мяне атрымаўся тэкст невялічкага артыку-

ла. Калі палічыце магчымым, то можаце размясціць яго на старонцы «Народнай Волі».
Георгій ГАЦКЕВІЧ. в.Бараўляны Мінскага раёна.

Як я не зразумеў  
Ніла Гілевіча

Не той прыбор 
зладзюга спёр
У Гродна 45-гадовы мужчына “пад мухай” 
занепакоіўся сваім здароўем. Ён забег у 
аптэку, схапіў з прылаўка лічбавы тэр-
мометр і ўцёк. Узбуджана крымінальная 
справа па артыкуле “Рабаўніцтва”.
Вядома кожнаму ў народзе
І скажуць вам стары й малы,
Што маюць градусы ў прыродзе
Тэмпература і вуглы.
Але найперш вам скажа кожны
(Тым больш прапойцы, рвань ды голь),
Што ў градусах ацэньваць можна
Спірт і наогул алкаголь.
Не мераюць адным прыборам
Тэмпературу і віно.
Якраз пра гэта пагаворым.
Засопшыся, не так даўно
Мужык заскочыў у аптэку,
Вачыма лыпаць стаў вакол.
Магчыма, трэба чалавеку – 
І тэрмінова – валідол?
А мо, прабачце, да кандома
Меў дзядзька пільны інтарэс?
Хоць не было пакуль вядома,
Ды нешта трэба пазарэз.
І рады быў мужык без меры,
Як згледзеў ён якісь прыбор.
Схапіў яго і шусь за дзверы!
Сказаць іначай – проста спёр.
Аптэкарка павалюхала
З ім услед.
– Зладзюга, стой!
Ёй на рабоце плацяць мала,
Яшчэ й аддасць заробак свой.
Была пагоня хуткай вельмі,
І драла даць мужык не змог,
Бо рабаваў, заліўшы бельмы,
Калі ўцякаў – валіўся з ног.
Задаў пытанне неўзабаве
Яму ў міліцыі маёр
(Ён допыт вёў па гэтай справе):
– Навошта быў табе прыбор?
Ты ўкраў яго сп’яна ці здуру?
Тым больш што атрымаўся пшык…
– Хацеў сваю тэмпературу
Памераць я, – сказаў мужык, –
Бо арганізму вельмі блага,
Гарыць-палае ўсё ўнутры,
А раніцой даймае смага.
Яшчэ сканаю без пары,
Не дажыву, на жаль, да лета…
Таму прыбор такі і спёр!
Яму, “няшчаснаму”, на гэта
Сказаў з ухмылкаю маёр:
– Адной нагою ты ў магіле,
Дык загадзя папа заві,
Бо ўжо не градусы – праміле
Патрэбна мераць у крыві.
Не ўсмак ясі, ды п’еш уволю,
І галавой сваёй пустой
Ты не даўмеў: для алкаголю
Патрэбны “градуснік” не той…

Бясплатны адвакат
Бясплатны адвакат па-чалавечы
Паспачуваў “падшэфнаму” свайму
І аказаў паслугу, калі рэчы
Адвезці дапамог яму ў турму…

Сапраўдныя мужчыны
Фарбуюць (тут няма навіны)
Свае пазногцікі тайком
І мужыкі, нібы феміны.
Аднак сапраўдныя мужчыны
Фарбуюць толькі малатком!

Фантазёрка
Адна дзябёлая кабета
Так расказала мне пра “гэта”:
– Прызнаюся: часінай той
Сябе ўяўляю я худой,
А мужа – сексуальным хватам.
Але галоўнае – багатым…

Не дачакаюцца…
Яшчэ ў людзей запал не згас,
І вераць нашы грамадзяне,
Што прыйдзе іх шчаслівы час!
Ды іх, як прыйдзе ён, не стане…

Першым чынам 
Калі вярэдзіцца душа
Ці проста дапякае боль,
Мы ў леках вывучым спярша:
Ці сумяшчальны алкаголь…

Найлепшыя чары
Усякім выражбіткам грош цана,
Яны галовы дураць нам, лічы.
А чарамі найлепшымі здаўна
У нас усё ж лічыліся баршчы.

Грошы на бочку!
Як украінскі футбаліст адсудзіў у брэсцкага «Дынама» каля 600 тысяч еўра.

(Окончание. Начало на 5-й стр.)
Я не думаю, что можно было предви-

деть масштабы всего этого, но мы вмеша-
лись, чтобы помочь оснастить украинских 
военных. С 2014 года украинцы находятся 
в состоянии боевой готовности и перестра-
иваются, потому что фактически с 2014 
года они находятся в состоянии войны 
с Россией. У них было много времени на 
подготовку.

Начиная с 2014 года Украина была второй 
страной после США по количеству кибера-
так. И как вы знаете, в Силиконовой долине 
многие русскоязычные эксперты по инфор-
мационным технологиям – украинцы.

Все виды украинских киберэкспертов в 
области информационных технологий были 
постоянно сосредоточены на угрозах кибе-
ратак. Эквиваленты украинского кибер-
командования работают с Соединенными 
Штатами и другими европейскими союзни-
ками уже очень долгое время.

Так что они опередили все это. Просто 
все мы забыли, что Россия вторглась в 
Украину в 2014 году, и что когда они сде-
лали это снова в 2022 году, для многих в 
Украине это было продолжение агрессии.

– Если США знали о вторжении и 
понимали, что собирается делать Путин, 
почему НАТО не поставило Украине 
HIMARS и другое современное обору-
дование гораздо раньше? Почему вы не 
закрываете небо?

– Никто не планировал огромную дли-
тельную войну. Одна из проблем, с которой 
мы все сталкиваемся, это предположение, что 
у нас повсюду полно всякой всячины. На 
самом деле это не так, я имею в виду, что у нас 
есть производство вооружений, но у нас есть 
свои долгосрочные планы, и мы производим 
в соответствии с этими планами. Никто не 
планировал конфликт такого масштаба.

Так что на самом деле не так уж про-
сто отдать украинцам все вооружение. 

Сейчас мы знаем, что страны Балтии и 
Польша передали практически все, что у 
них есть. Но Соединенные Штаты – гло-
бальная держава, и мы обеспокоены тем, 
что происходит в других местах. Поэтому 
одним из вопросов здесь было то, как 
Соединенные Штаты и другие европей-
ские страны работают вместе над тем, 
чтобы обеспечить снабжение Украины 
в долгосрочной перспективе. Многие из 
этих вооружений не находятся в произ-
водстве, их нужно наращивать, как про-
изошло в США во время Второй мировой 
войны: мы превратили все наши авто-
мобильные заводы в заводы по произ-
водству танков, а затем в мирное время 
снова превратили их в автомобильные 
заводы. Во время войны вы наращиваете 
производство.

Россия сама не была готова к этому, и у 
России сейчас тоже проблемы. 

Игра с супербогатыми
– Путин не считает лидеров демокра-

тических странах равными себе. Они 
приходят и уходят, а он сам и председа-
тель Си остаются. Более-менее равными 
себе он видит американских супербога-
чей. Илон Маск – один из них. С одной 
стороны, Skylink Илона Маска оказал 
большую услугу украинцам, предоставив 
надежный доступ в Интернет. С другой 
стороны, он один из сторонников идеи 
«Земля в обмен на мир». Можете ли вы 
представить нам беседу Маска и Путина, 
которую они вели или ведут? Какие аргу-
менты Путин использует с такими людь-
ми?

– Я не уверена, что Путин встреча-
ется со всеми этими людьми напрямую. 
Могут быть посредники – другие дело-
вые люди. Это связано с отношениями и 
взаимодействием в течение очень долго-

го периода времени между сверхбогатыми 
людьми в России и сверхбогатыми людьми 
во всем мире. Многие из этих взаимодей-
ствий могут происходить сейчас в Дубае, 
а раньше могли происходить, например, в 
Лондоне или здесь в Нью-Йорке. 

– Откуда у Маска эта идея? 
– Путин очень ясно дает это понять 

в течение длительного периода времени. 
Я полагаю, каждый российский олигарх 
и богатый бизнесмен, который с ними 
общался, слышал это. Илон Маск – самый 
богатый человек в мире. Конечно, Путин 
попытался найти различные способы 
добраться до него через посредников. Это 
такие люди, как Генри Киссинджер, напри-
мер. Это очень тесный круг, они все зна-
ют друг друга, постоянно встречаются, 
постоянно разговаривают. Конечно, Путин 
пытается прощупать, как далеко готовы 
зайти люди, чтобы угодить ему. Пытается 
увидеть, как люди реагируют, и насколь-
ко будет лучше, если кто-то вроде Илона 
Маска, Киссинджера или Папы Римского 
озвучит то, чего он хочет. 

– В одном из интервью вы сказали, 
что когда вы были в Совете националь-
ной безопасности, вы видели, как Путин 
посылал посредников к вам и к другим 
политикам в Белом доме. Кто были эти 
люди?

– Люди, которые имеют связи в 
Соединенных Штатах. Они лоббисты, они 
могут представлять интересы России, и 
они могут просить о встрече. С началом 
войны многие из тех групп, которые пред-
ставляли российские интересы, отступили, 
потому что сейчас это явно не то же самое, 
что было раньше.

Спасти! 
– Есть вопрос, который я должна вам 

задать, потому что это очень важно. Он 

касается Алексея Навального, оппозици-
онера, который сейчас находится в тюрь-
ме. В прежние времена, как мы знаем, 
советских политзаключенных иногда 
обменивали на шпионов или коммуни-
стических лидеров. Возможно ли это сей-
час?

– Мы помним об этом и постоянно дер-
жим в центре внимания. И я хочу сказать, 
что это не только вопрос Соединенных 
Штатов, но и Организации Объединенных 
Наций, Amnesty International и многих 
других международных организаций.

Навальный невероятно храбр. Он, 
наверное, самый смелый человек на свете. 
В отличие от Путина и его приближен-
ных: эти парни прячутся за преторианской 
гвардией, кремлевскими стенами и огром-
ными телохранителями, они боятся поте-
рять свою власть. И они боятся поражения 
в Украине, потому что Путин знает, что это 
может значить для него лично.

Навальный совершенно другой чело-
век, он человек, который может возглавить 
революцию, и он прямо говорит, что соби-
рается сделать. Он говорит: «Я хочу быть 
президентом». У него есть это моральное 
мужество, и поэтому даже если люди не 
поддерживают его политически, его сме-
лость заразительна. Путин торгует стра-
хом, а Навальный, Яшин, Кара-Мурза  – 
оппозиционеры в тюрьмах – торгуют сме-
лостью. Не бояться – это лучшее, что они 
сказали всем. 

К сожалению, я не думаю, что есть 
много шансов вытащить их. Я не думаю, 
что они захотят обменять Навального 
и других на кого-либо в данный кон-
кретный момент, потому что Путин 
слишком боится, что они окажутся на 
свободе. Это страх перед политической 
оппозицией, ее подавление и желание 
обезглавить.

Евгения АЛЬБАЦ.

ВерСии

«Путин хотел превратить 
Украину в еще одну Беларусь»

Украінскі футбаліст Яўген Хачарыдзі 
ў свой час дасягнуў пэўных вышынь 
у спартыўнай кар’еры – станавіўся 
трохразовым чэмпіёнам Украіны ў 
складзе кіеўскага “Дынама”, за якое згуляў 
адзінаццаць сезонаў. Выйграў з камандай 
два Кубкі Украіны і тры Суперкубкі. Правёў 
50 матчаў за нацыянальную зборную і нават 
згуляў на двух чэмпіянатах Еўропы.

Некалькі матчаў Хачарыдзі правёў за 
грэчаскі ПАОК (у Яўгена, дарэчы, грэчаскія 
карані. – Аўт.), але там не склалася, і ў 
кастрычніку 2019 года ўкраінскі футбаліст 
адправіўся па футбольнае шчасце у брэсцкае 
“Дынама”. Бакі ўдарылі па руках, кантракт 
беларускага клуба з Яўгенам Хачарыдзі быў 
падпісаны да канца 2021 года.

Трэба сказаць, што сезон-2019 быў 
самым яркім для брэсцкага “Дынама” – 
каманда стала чэмпіёнам краіны і была на 
вяршыні сваіх фінансавых магчымасцей, 
бо пад сваё “крыло” клуб узяў беларускі 
бізнесмен Аляксандр Зайцаў. У тым сезоне 
знайшліся грошы нават на тое, каб запрасіць 
у Брэст легендарнага Дыега Марадону, які 
прыязджаў у абласны цэнтр, трэба думаць, 
не з-за любові да шэраговага беларускага 
клуба, пра які Марадона раней, хутчэй за 
ўсё, ніколі і не чуў. Але, як кажуць, хто 
плаціць – той і заказвае музыку. А грошы 
патрэбны ўсім – нават Марадону.

Менеджар Яўгена Хачарадзі пасля таго, як 
яго “кліент” перайшоў у брэсцкае “Дынама”, 
запэўніваў спартыўную грамадскасць, што 
фінансавае пытанне пры трансферы не 
стаяла. Маўляў, іграку важна было патрапіць 
у клуб з амбіцыямі, з добрым калектывам, 
каб ён ізноў выходзіў на поле, бо да гэтага 
Хачарыдзі не гуляў амаль год. Пра заробак 
футбаліста агент не распаўсюджваўся, але 
ў некаторых СМІ з’явілася інфармацыя, 
што гадавы заробак украінскага футбаліста 
дасягаў 450 тысяч еўра ў год. Такім чынам, 
за два сезоны Яўген Хачарыдзі мог зарабіць 
каля мільёна еўра.

Трэба сказаць, што ў новым клубе 
зорак з неба Хачарыдзі не хапаў. У 2020 
годзе ён згуляў у чэмпіянаце Беларусі за 

“Дынама” ўсяго 16 матчаў і забітымі галамі 
не адзначыўся. А вось у скандалы трапляў 
рэгулярна: з-за паводзін на полі, пасля таго, 
як сабраўся ўдарыць пасля матча галоўнага 
арбітра Сяргея Чыстова…

Стала зразумела, што ўзаемнай любові 
не атрымалася, і ўжо на самым пачатку 2021 
года з’явілася інфармацыя, што ўкраінскі 
абаронца пакіне брэсцкае “Дынама”. А 
праз нейкі час чуткі трасфарміраваліся ў 
рэальнасць: у студзені 2021 года кантракт 
з іграком быў скасаваны. І далей баталіі 
ўжо выйшлі за межы футбольнага поля: 
пакрыўджаны футбаліст запатрабаваў ад 
брэсцкага клуба выплаціць яму кампенсацыю 
– 1 мільён еўра. За датэрміновае скасаванне 
кантракта. І паабяцаў: калі беларускі клуб 
адмовіцца выконваць свае абязальніцтвы, ён 
пройдзе ўсе судовыя інстанцыі.

Трэба адзначыць, што ў тым жа 2021 
годзе “Дынама” пакінуў не толькі Яўген 
Хачарыдзі, але і некаторыя іншыя вядомыя 
ігракі. Клуб перастаў быць цікавым 
бізнесмену Зайцаву, той пераключыўся на 
новы футбольны праект, і чэмпіён Беларусі 
2019 года ў матэрыяльным плане ізноў 
апынуўся амаль што ля разбітага карыта. 
Клуб, натуральна, нікуды не знік, але 
перайшоў на фінансаванне з дзяржаўнага 
бюджэту. І новае кіраўніцтва “Дынама”, 
як паказала гісторыя, не гарэла вялікім 
жаданнем аддаваць грошы ўкраінскаму 
футбалісту. Маўляў, са старымі пазыкамі 
няхай старое кіраўніцтва і разбіраецца.

“Яўген Хачарыдзі і ФК “Дынама-Брэст» 
заключылі двухгадовы кантракт – да 
канца 2021 года, – распавядаў затым агент 
украінскага футбаліста Ілля Скарапашкін. 

– Клуб пацвердзіў, што парушэнні ўмоваў 
кантракта сапраўды былі і права іграка 
на датэрміновае скасаванне кантракта 
не аспрэчваў. Былі затрымкі па выплатах 
заробку, прадугледжаныя ўмовамі 
кантракта. Патрабаванні аб выпраўленні 
гэтых парушэнняў не былі задаволены і 
парушэнні не былі выпраўлены ў тэрмін, які 
прадугледжаны рэгламентам.

Мы звярнуліся ў клуб з патрабаваннем аб 
выплаце кампенсацыі, але атрымалі адмоўны 
адказ. Таму спрэчная справа перададзена на 
разгляд кампетэнтных юрысдыкцыйных 
органаў футбола. Незалежна ад таго, які 
на гэты момант прававы статус і форма 
ўласнасці футбольнага клуба “Дынама-
Брэст”, ён з’яўляецца спартыўным 
правапераемнікам, які атрымаў у спадчыну 
турнірныя дасягненні і, суадносна, 
фінансавыя абязальніцтвы папярэдняга 
суб’екта футбольных праваадносін”.

Ніхто з брэсцкага “Дынама” не жадаў 
добраахвотна аддаваць грошы ўкраінскаму 
футбалісту, і тады спрэчнае пытанне 
давялося вырашаць у судзе. У жніўні 2021 
года палата па вырашэнні спрэчак ФІФА 
задаволіла іск Хачарыдзі да брэсцкага 
клуба, што не задаволіла кіраўніцтва клуба. 
Клуб абскардзіў рашэнне ў Міжнародным 
спартыўным арбітражным судзе, але той 
ізноў заняў бок футбаліста і абавязаў 
разлічыцца з украінцам, выплаціўшы яму 
600 тысяч еўра.

Пытанне заставалася толькі ў тым: з 
чыёй кішэні возьмуць гэтыя грошы? Выдаткі 
кампенсуе Аляксандр Зайцаў, які раней 
фінансаваў брэсцкае «Дынама», ці разлічвацца 
будзе сённяшняе кіраўніцтва клуба?

І вось днямі старшыня Брэсцкага 
аблвыканкама Юрый Шулейка радасна 
заявіў, што да бізнесмена Зайцава звярнуліся 
з просьбай закрыць даўгі за падпісаны 
пры ім кантракт, і той аказаўся не супраць 
расплаціцца. 

Адным словам, як не круціліся кіраўнікі 
брэсцкага клуба, але не выкруціліся. Як 
кажуць: грошы на бочку!

Алесь СВЯТЛАНІЧ. 
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СеКреТ УСПеха

Бренд Александра Шилина
Это семейное дело начиналось как хобби. 

Александр и Алеся Шилины из Лиды очень 
хотели обустроить свой дом –  креативно и 
необычно. У него –  руки, у нее –  масса идей. 
Сделали стол, потом комод…

Изделия молодого мастера заинтересо-
вали соседей, позже поступил первый заказ. 
Александр купил более серьезное оборудо-
вание, переехал из гаража в арендованный 
цех. Уверенности добавило сотрудниче-
ство с известным белорусским дизайнером 
и архитектором –  она предложила выста-
вить мебель в своей интерьерной галерее. 
Сегодня супруги ведут переговоры с россий-
ским маркетплейсом дизайнерской мебели и 
рассчитывают на заметный рост продаж. 

Хобби в гараже
Александр Шилин всегда любил масте-

рить из дерева. В детстве помогал дедушке 
строить дачу –  научился держать рубанок, 
пользоваться ножовкой. На школьных уро-
ках труда делал не стандартные изделия, а 
что-нибудь более сложное: в квратире его 
родителей до сих пор стоит самодельный 
столик из тех времен.

С будущей супругой Алесей они учились 
в одном классе –  полжизни 
вместе. В 2017 году, уже поже-
нившись, ребята стали обу-
страивать свое жилье.

–  Очень хотелось сделать 
все интересно, непохоже на 
других, –  вспоминает Алеся. 
–  У меня было много идей, а 
у Саши –  руки. Так мы нача-
ли делать мебель для своего 
дома.

Свое первое изделие, стол 
в форме песочных часов, под-
смотрели в популярном теле-
визионном проекте. Там же 
была ссылка на чертежи.

–  Первое время я рабо-
тал в гараже, это было просто 
хобби, –  рассказывает Александр. –  Стол 
получился очень необычный. Было прият-
но, что я сам это сделал и мы можем этим 
пользоваться, привнося в свое пространство 
что-то уникальное. И это –  из натураль-
ного дерева. Стол оценили соседи, проси-
ли сделать им такой же или дать чертежи. 
Захотелось двигаться дальше.

А потом появился комод –  первое изде-
лие, которое ребята разработали сами. 
Стали интересоваться, чем можно шлифо-
вать, покрывать поверхность, искали автор-
ские подходы, пробовали новые технологии.

–  Мебель мы делали из массива. Хотелось 
сохранить ощущение дерева, а не просто 
залить все лаком. Искали хороших произ-
водителей масел. В итоге поняли, что тех-
нологии покрытия в основном зарубеж-
ные, и самый топ –  это итальянские масла. 
Исходили из того, что можно было купить у 
нас в Лиде.

Супруги пробовали сделать мебель в сти-
ле лофт, но от этой идеи отказались. Изучали 
тренды, следили (и сейчас продолжают) за 
топовыми мировыми дизайнерами мебели. 
В итоге пришли к стилю постмодерн –  это 
мебель простых форм из натуральных мате-
риалов, выполненная в современных цветах.

Плавный переход
Создавая мебель, Александр продолжал 

работать в найме: занимался продажами. 
Благо график был свободный и время на 
любимое хобби оставалось. Но в 2019 году 
случилось знаковое событие: поступил пер-
вый заказ на мебель не от соседа, не от 
друзей –  от незнакомого человека. Это была 
девушка-блогер из Лиды с достаточно боль-
шой Instagram-аудиторией.

–  Тот заказ очень повлиял на наше раз-
витие. Это был большой проект –  дубовый 
стол. Не то чтобы очень сложный, но в тот 
момент для нас это был вызов. Сделали, 
заказчице понравилось. Потом к нам при-
шло от этого блогера много подписчиков, 
люди проявляли большой интерес к нашей 
мебели –  так мы потихоньку и продвига-
лись.

После продажи первого стола ребята 
купили первый многофункциональный ста-
нок: вспоминают, что «за небольшие день-
ги и в ужасном состоянии». Пришлось в 
это оборудование вложить силы и средства. 
Сейчас его рыночная стоимость –  около 4 
тысяч долларов.

–  Я поставил новый станок в гараж, и 
там осталось место только для меня и еще 
для одного стола, –  вспоминает мастер. –  
Это был серьезный шаг и некоторый риск, 
потому что на таком оборудовании я еще 
не работал. Столярного образования у меня 
нет, все осваивал методом проб и ошибок, 
изучая информацию в интернете.

«Хотим делать мебель хотя бы 
мелкосерийно»

В декабре 2020 года Александр переехал 
из гаража в свой цех –  помещение площа-
дью 100 «квадратов» в производственном 
здании.

–  Я очень доволен, это классное про-
странство. Оно теплое, светлое, с большими 
окнами. В гараже я выпадал из реальности: 
выйду вечером –  а на улице снег выпал, 
пора года сменилась. К тому же по сосед-
ству ребята занимаются ковкой металла, в 
том числе художественной. Если по проекту 
нужен металл, очень удобно.

В начале 2021 года молодой человек ушел 
из найма и стал все время посвящать сто-
лярному делу. Постепенно докупал допол-
нительное оборудование, уже вложил в него 
около 10 тысяч долларов.

–  И это только начало. Конечно, неко-
торые мастера могут все делать стамеской, 
рубанком и топором. Вопрос, сколько на это 
потребуется времени.

Сейчас основная проблема в моем сто-
лярном бизнесе в том, что все изделия –  по 
индивидуальным заказам.

Мы же планируем развивать свой локаль-
ный бренд, продвигать свои модели. И 
делать мебель хотя бы мелкосерийно, чтобы 
повысить рентабельность.

Постепенно из всех предметов мебели, 
которые разработали супруги, выделилось 
несколько наиболее популярных: тумба с 
круглыми ножками, круглые зеркала в дере-
вянной раме, напольное зеркало, вертикаль-
ная и большая тумбы.

–  Дизайн мы разрабатываем вместе, –  
поясняет Алеся. –  Чтобы довести изделие до 
ума, иногда уходит много месяцев. Правда, 
потом приходит клиент и просит немного 

изменить размер или что-то еще. И топовые 
изделия все равно получаются индивидуаль-
ными.

Донести ценность
Бренд Karani dreva –  это мебель преми-

ального сегмента. Так позиционируют себя 
предприниматели. Например, обеденный 
стол стандартных размеров обойдется в 1300 
белорусских рублей (около $ 530), тумба –  
2400 рублей ($ 980), круглые зеркала –  около 
300 рублей ($ 120).

Правда, целевая аудитория у нас доста-
точно узкая. Многим нравятся изделия, но 
когда узнают стоимость, не каждый видит в 
этом ценность для себя.

Если мы хотим и дальше в этом разви-
ваться, делать качественную мебель, то важ-
но донести до заказчика, почему эта мебель 
столько стоит.

Портрет своего клиента супруги описывают 
так: это пары в возрасте 30−40 лет, которые обу-
страивают свое жилье, –  как правило, первое. 
Среди них немало предпринимателей и айтиш-
ников. Предпочтения по стилю –  современный 
дизайн, акцентная мебель, постмодерн. А еще 
это люди, которые задумываются о рациональ-
ном потреблении и экологичности.

–  Мы используем только натуральное 
дерево и качественные масла, которые сер-
тифицированы даже для производства дет-
ских игрушек, –  поясняют супруги. –  Наша 
мебель может служить десятилетиями –  это 
другая манера потребления. Одно дело –  
покупать недорогую мебель каждые 3−5 лет. 
И совсем другое –  наполнять пространство 
качественными вещами. Мы говорим о том, 
что наши изделия будут выглядеть актуаль-
но многие годы, они могут переходить по 
наследству. В этом тоже ценность, которую 
мы хотим донести.

«Важно показать свое изделие»
–  Очень редко бывает так, что чело-

век увидел –  и сразу купил нашу мебель. 
Некоторые клиенты месяцами наблюдают за 
нами в Instagram, прежде чем сделать заказ, 
–  рассказывает Алеся. –  Конечно, качество 
наших изделий можно оценить, если уви-
деть и потрогать вживую. Но мы стараемся 
через фото передать эту красоту и ценность.

Если Александр оттачивает свое мастер-
ство на столярном станке, то его супруга с 
головой погрузилась в фотографию.

–  Я бы никогда не подумала, что увле-
ченность мебелью приведет меня в эту сферу. 
Началось все со съемки на полупрофессио-
нальный фотоаппарат. Оказалось, что я вижу 
свет, знаю, как поставить кадр, чувствую объем. 
Видимо, это помогает и при создании мебели.

На тот момент я даже не понимала, что для 
многих мастеров большая проблема –  показать 
свое изделие. А это очень важно, ведь Instagram 
–  это прежде всего красивая картинка.

Под каждый проект мы придумывали 
идею, заказывали для фотосессии предме-
ты декора, искали подходящее помещение. 
Потом мне стало скучно делать съемку на 
авторежиме, и я прошла профессиональный 
курс обучения.

Помещения для съемки находятся «благо-
даря добрым людям». Дизайнеры подсказы-
вают, как вписать предмет в интерьер. Кто-
то из друзей или знакомых предлагает свое 
пространство под фотосессию. Иногда съемка 
проходит непосредственно у клиента.

–  Я как-то сделал для клиента большую 
обеденную зону, а у него дом еще без ремон-
та. Нашли ребят, у которых интерьер иде-
ально подходил под нашу мебель. Повезли 
ее к ним, а стол большой и очень тяжелый. 
Но это того стоило –  фотосессия впечат-
лила всех, включая заказчика, –  говорит 
Александр. –  Вообще Алеся очень требова-
тельна к качеству контента. Я недавно сделал 
фото процесса для сториз на телефон, а она 
забраковала –  сказала, что качество съемки 
недостойно нашей мебели.

Алеся говорит, что видеосъемка –  это сле-
дующий этап в ее развитии. И покупка фото- 
и видеооборудования –  такая же важная для 
ребят статья затрат, как приобретение стан-
ков. Недавно они выделили около $ 1700 на 
новый фотоаппарат и объектив. Правда, Алеся 
планирует использовать профессиональные 
навыки фотографа и на других проектах.

Дополнительный толчок
В 2021 году у ребят завязалась инста-

дружба с известным столичным дизайнером 
и архитектором Татьяной Синицевой.

–  Это отдельная большая история, –  
говорит Алеся. –  Нас вдохновил ее проект, 
а ей понравились наши работы –  и дизай-
нер предложила выставить нашу тумбу в ее 
интерьерной галерее.

Сотрудничество очень сильно повысило 
самооценку ребят.

–  Весь наш проект первоначально разви-
вался как хобби. И когда известный дизайнер 
оценила нашу мебель –  мы получили дополни-
тельный толчок. Татьяна Синицева –  человек 
с большим опытом, образованием, преподает 
в вузе. Ей есть с чем сравнивать: она привозит 
сюда на продажу европейскую мебель. По ее 
мнению, наши изделия очень крутые и стоят 
своих денег. Было важно это услышать.

Сейчас с брендом Karani dreva сотруднича-
ет несколько дизайнеров –  выставляют мебель 
в своих шоу-румах, предлагают на выбор кли-
ентам. Это один из каналов продаж.

Всего основных способов продвижения 
три –  Instagram, «сарафанное радио» и рабо-
та с дизайнерами.

На социальную сеть приходится око-
ло 80% заказов, на продвижение там 
ребята тратят около 30 долларов в месяц. 
Аудитория, по словам Алеси, прирастает не 
очень быстро, но приходят «качественные» 
подписчики –  люди, которым действитель-
но интересна тема.

За то время, пока хобби перерастало в 
семейное дело, объем заказов заметно вырос.

–  Сложно подсчитать выручку, потому 
что заказы растянуты во времени, –  говорит 
Александр. –  Но вместе с дубовыми лестни-
цами, которые я делаю больше ради заработка, 
в месяц иногда «набегает» и 10 тысяч рублей.

С выделением прибыльной части тоже 
есть сложности: бухгалтерию супруги не 
ведут. Материалы закупаются большими 
объемами –  затраты на них составляют 
около 50% в стоимости мебели. Постоянно 
обновляется оборудование. Аренда цеха с 
коммуналкой и отоплением обходится при-
мерно в 200 долларов в месяц.

Доставкой изделий клиентам –  в основ-
ном, в Минск –  ребята занимаются сами.

–  Очень важно привезти мебель в цело-
сти и сохранности. Мы идем к тому, чтобы 
отправлять с транспортной компанией, но 
надо продумать упаковку изделий, а они 
достаточно габаритные.

Время –  пока самая большая затратная 
часть. В основном Александр все делает сам, 
но у него уже есть несколько учеников –  и 
в ближайшее время мастер рассчитывает 
начать делегировать.

Время для локальных брендов
Сейчас ребята ведут переговоры с рос-

сийским маркетплейсом, на котором прода-
ется дизайнерская мебель. 

–  Тема продажи через интернет сегодня 
развивается, важно не упустить этот момент. 
Более того, на рынке мебели происходят 
очень серьезные изменения. По России вид-
но, насколько активизировались местные 
бренды. Есть ощущение, что и у белору-
сов есть возможность занять свою нишу. 
Импорт сильно подорожал, это дает мест-
ным производителям шанс.

В планах у супругов –  в ближайшее вре-
мя повысить продажи хотя бы в 5 раз.

–  Нам приятно, что нас заметили на рос-
сийском маркетплейсе и хотят разместить 
наши работы. Там представлены дизайнеры и 
производители мебели, на которых мы всегда 
равнялись. Это вдохновляет, –  говорит Алеся.

Александр добавляет:
–  Мы еще не знаем, какой проект может 

выстрелить. Но я понимаю, как технически 
масштабировать наш бизнес. Мы планируем в 
ближайшее время зарегистрировать юрлицо, 
будет вполне реально закупить оборудование 
в кредит –  если будут проекты, под которые 
это можно сделать. Производство можно нала-
дить, найти кадры. Мне нужны хорошие спе-
циалисты, и я понимаю, что им нужно хорошо 
платить. При росте продаж это возможно. Мы 
сможем больше производить и в то же время 
обеспечим людей работой –  здесь, в своем 
городе. И все останутся в выигрыше.

Татьяна БУЛАНОВА.
(«ПроБизнес»)
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па-за ГуЛьнЁЙ

«Дзень Волі – гэта вясна!»
КРЫЖаванКа

Па гарызанталі: 1.Вольнаму 
…, уратаванаму рай (прык.). 
5.Рэсурсы. 7.Народная назва 
Перуна, беларускага бога агню. 
8.Густы пах якога-небудзь рэчыва 
(перан.). 10.“Хай свята дружбы буд-
зе лепшым святам, // Хай векам 
дружбы наш завецца …” – з вер-
ша С.Грахоўскага “Патрэбен чала-
веку чалавек”. 11.Лубяны абадок 
у сіце. 13.“Настаў доўгачаканны 
…, // Пад сцягам бел-чырвона-
белым // Чакае перамога нас” – з 
верша М.Танка “Ты чуеш, брат?”. 
14.Робячы …, на дабро не надзейся 
(прык.). 15. … вольны, калі ў яго 
ёсць крылы (прык.). 16.Зведзеныя 
ў адно цэлае тэксты, звесткі. 
18.Жалезарудны матэрыял. 20.“Гэта 
…, гэта крык, што жыве Беларусь!” 
– з верша Я.Купалы “Гэта крык, 
што жыве Беларусь!”. 22.Тое, што 
і раскоша. 24.Заключэнне міру 
(разм.). 26.Абы-як жыць – толькі 
… капціць (прык.). 27.Рукапісная 
копія. 28.Вялікае марское судна. 

29.“Дзе на ўзлеску юная вясна // 
Першыя … рассыпае” – з верша 
Ул.Някляева “Красуня-вясна”.

Па вертыкалі: 1.“Дзень Волі 
– гэта …! // Гэта нашых сар-
дэц Адраджэнне!” – з верша 
К.Вольнага “Дзень Волі”. 2.“Прыціх 
наш …: // Маўчаць, усе маўчаць. 
// Свабодай карыстаюцца сачкомы, 
// Каб тых, хто мысліць, у астрог 
саджаць” – з верша Ул.Дубоўкі 
“За ўсе краі, за ўсе народы све-
ту”. 3.Чые …, таго і воля (прык.). 
4.І … ёсць, ды волі няма (прык.). 
6.У каменным мяшку, а … вольная 
(прык.). 9.“Галоўным быў не хлеб, 
галоўным была …” – Ул.Караткевіч. 
12.“…, які аднойчы адмовіўся ад 
волі, назаўжды робіцца вязнем” 
(В.Быкаў). 15.Аптыміст бачыць …, 
а песіміст – дзірку ад … (прык.). 
17.К.Дуж-… – поўнае прозвішча 
беларускага грамадска-палітычнага 
дзеяча, аўтара эскіза бел-чырвона-
белага сцяга, сімвала незалежнасці 

Беларусі. 19.“Змагацца за волю 
– …, // Змагацца за праўду – не 
страх” – з верша Л.Геніюш “Не 
прашу”. 21.“Зрабі свабоднай, зрабі 
шчаслівай // Краіну нашу і наш …!” 
– з верша Н.Арсенневай “Малітва 
за Беларусь” (“Магутны Божа”). 
22.Час сутак. 23.Адзенне, строі. 
25.Апавядальны род літаратуры.

Адказы на крыжаванку
Па гарызанталі:  1.Воля. 

5.Фонд. 7.Грымотнік. 8.Настой. 
10.Век. 11.Абечак. 13.Час. 14.Зло. 
15.Арол. 16.Звод. 18.Акатыш. 
20.Енк. 22.Роскаш. 24.Замірэнне. 
26.Неба. 27.Спіс. 28.Карабель. 
29.Пралескі.

Па вертыкалі: 1.Вясна. 2.Край. 
3.Поле. 4.Сіла. 6.Думка. 9.Свабода. 12. 
Чалавек. 15.Абаранак. 17.Душэўскі. 
19.Шчасце. 21.Народ. 22.Раніца. 
23.Убор. 25.Эпас.

лявон ЦЕлЕШ.
г.Дзяржынск.
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. 220013, Мінск, пр-т Незалежнасці, 79/1. Падпiса-
на ў друк 18.05.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  21 611 экз. За каз № 1524.63222 – для індывідуальных падпісчыкаў, 

632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com 
http://www.nv-online.info 

ШаХматЫ

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫлКО.

з  пЕРШЫХ  вуСнаЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

футБОЛ

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
Уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа Уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў Токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– У камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.
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Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

Из пЕРвЫХ уСт дуХОЎнаЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.

– 53 –

Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.

Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

Хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПРИНЦЕВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– Если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– Если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– Сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
Сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

ЛЕГІЯнЕРЫ

ЧаСтнаЯ ЖИзнь

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард Брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТлАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

 (017) 326-68-71
 (017) 363-66-04

Вось дык  
злодзей!

Бібліяклептаманам назы-
ваюць чалавека, які крадзе 
кнігі. Адзін з самых вядо-
мых бібліяклептаманаў – 
Стывен Блумберг, які скраў 
больш за 23.000 рэдкіх кніг 
з 268 бібліятэк. Каб скласці 
сваю калекцыю, якая ацэнь-
ваецца прыкладна ў 20 
мільёнаў долараў, Блумберг 
выкарыстоўваў самыя раз-
настайныя метады: часам ён 
прабіраўся ў бібліятэку цераз 
вентыляцыйную сістэму і 
нават шахту ліфта.

Правапіс 
рэфармаваўся 

двойчы
У 1918 годзе мовазнаўца 

і грамадска-палітычны дзеяч 
Браніслаў Тарашкевіч выдаў 
“Беларускую граматыку для 
школ” кірыліцай і лацінкай. 
Гэта была першая практыч-
ная граматыка. Канешне, 
былі ў яе і пэўныя недахо-
пы, якія дапрацоўваў у сва-
ёй граматыцы Язэп Лёсік. 
Распрацаваны ім правапіс 
называецца класічным, 
або “тарашкевіцай”. З 1933 
года ў выніку разгортван-
ня русіфікацыі замацавала-
ся так званая “наркамаўка”. 
Гэты правапіс рэфармаваўся 
двойчы: у 1956-м і ў 2008 год-
зе. Апошнім варыянтам мы 
карыстаемся сёння.

Калі чытаеш – 
менш міргаеш

У сярэднім мы міргаем 17 
разоў у хвіліну, 14.280 разоў за 14 
гадзін у дзень, 5,2 мільёна разоў 
на год. Калі чалавек чытае, ён 
міргае менш, таму нашы вочы 
вельмі стамляюцца.

Зялёны колер 
вачэй – рэдкі

Мяркуецца, што толькі 2 
працэнты насельніцтва све-
ту маюць зялёныя вочы, што 
азначае, што іх менш за тых, 
у каго радужная абалонка мае 
кары, чорны, блакітны, шэры 
колер. Гэта можа быць па 
шэрагу прычын.

Разумныя 
дэльфіны

Дэльфіны ведаюць свае 
– прыдуманыя самастойна – 
імёны, ведаюць, як клічуць 
сяброў і знаёмых. Знаёмячыся, 
прадстаўляюцца. І потым 
звяртаюцца адзін да аднаго па 
імёнах.

Врач назвала количество 
сала, которое можно 

съесть за день без вреда
Есть его необходимо в первой половине дня

Врач-диетолог Маргарита Королёва назвала коли-
чество сала, которое можно съесть за день без вреда 
для здоровья. Об этом специалист сообщила в беседе 
с ФАН.

Королёва отметила, что сало является полезным 
для здоровья мужчин и женщин продуктом. Дело в 
том, что он богат арахидоновой кислотой, которая 
влияет на построение гормонов. Помимо прочего, 
она оказывает положительное воздействие на репро-
дуктивную функцию человека.

Также этот продукт полезен для иммунитета, что 
особенно важно во время распространения вирусных 
инфекций.

Специалист сообщила, как необходимо есть сало, 
чтобы не нанести вред здоровью. По ее словам, чтобы 
избежать задержки жидкости из-за потребления этого 
соленого продукта, его следует есть в первой половине 
дня и в небольшом количестве: «Небольшого кусоч-
ка, 50–100 граммов в день, вполне достаточно для 
того, чтобы получить всю пользу из этого продук-
та. Зимой сало может приниматься на регулярной 
основе, изо дня в день. Маленький кусочек сала можно 
положить на какой-нибудь хрустящий хлебец».

Віктара Ганчарэнку выціснулі з ЦСКА
А яшчэ напярэдадні футбольныя спецыялісты і прадстаўнікі СМІ гадалі: ці дапрацуе беларускі трэнер у армейскай камандзе да канца сезона?

Вясной мінулага года, пас-
ля таго як ЦСКА прайграў 
піцерскаму «Зениту» 0:4, Віктара 
Ганчарэнку ўжо адпраўлялі ў 
адстаўку, а ў СМІ пачалося такое 
цкаванне, што Віктар Міхайлавіч 
махнуў на ўсё рукой і з’ехаў у 
Беларусь.

Затым, безумоўна, эмоцыі 
ўлягліся і ў трэнера, і ў яго 
крытыкаў, і ўсе сышліся на тым, 
што Ганчарэнка павінен вярнуцца ў 
каманду і працягваць працу.

Нядаўняе паражэнне ЦСКА ад 
«Зенита» не стала каталізатарам 
для новай порцыі крытыкі 
ў адрас Ганчарэнкі, бо яго і так 
крытыкавалі літаральна штодзень.

Хто толькі не шпурляў камяні ў 
агарод беларускага трэнера!

«Я першы сказаў, што Ганчарэнка 
не спраўляецца са сваімі абавязкамі, 
гэта бачна, – заявіў футбольны агент 
Дзмітрый Сялюк. – За ўвесь час пра-
цы ён не дасягнуў выніку. ЦСКА з ім 
становіцца ўсё горш, горш і горш.

Яшчэ мінулым летам яго трэ-
ба было адпусціць. Кіраўніцтву ўжо 
трэба зразумець: чым даўжэй яны 
будуць трымаць яго, тым горш буд-
зе камандзе. Тое, што чырвона-сінія 
кагосьці часам перамагаюць, нічога 
не азначае. На ўзроўні Лігі Еўропы 
яны не могуць выступаць.

Які сэнс яго трымаць? 
Ганчарэнка – гэта дробны трэ-
нер для дробнай каманды, ўзровень 
«Уфы», «Тамбова» альбо беларускага 
клуба. Чым хутчэй ён сыдзе, тым 
лепш. Віцю час ісці на выхад!»

Вядомы расійскі журналіст 
Васіль Уткін выказаўся пра 
Ганчарэнку больш далікатна: «Калі 
казаць пра яго трэнерскія здольнасці 
ў ЦСКА, то, на мой погляд, тут 
адбываецца цікавы феномен.

Праца ў ЦСКА паказвае: у 
Ганчарэнкі ёсць столь, у якую ён 
упіраецца. Упіраецца Віктар у пер-
шую чаргу ў тое, што рана ці позна 
калектыў перастае яго цярпець. Ён 
не прыхільнік гнуткай палітыкі, 
калі што, то адразу закручвае 
гайкі.

Між тым любая амбіцыйная 
каманда – гэта складанае, штод-
зённае выбудоўванне адносін з 
амбіцыйнымі людзьмі.

Я думаю, што шанцаў у 
Ганчарэнкі мала…»

На мінулым тыдні некато-
рыя расійскія СМІ паведамілі, 
што кіраўніцтва ЦСКА мае намер 
пакінуць Ганчарэнку на пасад-
зе галоўнага трэнера да заканчэн-
ня дзеяння кантракта (пагадненне 
з беларускім спецыялістам павінна 
было закончыцца летам гэтага года).

Але ўчора стала вядома: 
Віктар Ганчарэнка пакінуў паса-
ду галоўнага трэнера ЦСКА «па 
пагадненні бакоў».

Нагадаем, што Віктар Ганчарэнка 
ўзначальваў маскоўскую каман-
ду са снежня 2016 года. Пад яго 
кіраўніцтвам чырвона-сінія 
заваявалі Суперкубак Расіі і 
двойчы станавіліся сярэбранымі 
прызёрамі расійскай Прэм’ер-лігі.

Алесь СВЯТлАНІЧ.

ЦІКава

пОЛЕзнО знать ГРОмКОЕ дЕЛО

У академика Александра Белецкого  
забрали полмиллиона долларов
Деньги изъяли в доход государства по решению суда.

Как сообщала «Народная Воля», в феврале 
2019 года Минский городской суд признал 
61-летнего профессора, члена-корреспон-
дента НАН Беларуси, академика, лауреата 
Госпремии виновным в получении взяток.

Экс-директора РНПЦ травматологии и 
ортопедии Александра Белецкого задержали 
летом 2018 года. Бывший председатель КГБ 
Валерий Вакульчик рассказывал, что при 
обыске в гараже и по месту жительства у него 
нашли не только коллекцию дорогого алкого-
ля, но и 500 тысяч долларов наличными. Их 
арестовали. Белецкого приговорили к семи 
годам и шести месяцам лишения свободы с 
конфискацией имущества.

Когда в Уголовный кодекс были внесены 
изменения, согласно которым исключалось 
дополнительное наказание в виде конфиска-
ции, академик обратился в суд.

«В связи со вступлением в силу закона 
Республики Беларусь от 19 июля 2019 года 
прошу прекратить исполнение приговора в 
части конфискации имущества и освобо-
дить меня от дополнительного наказания», 
– зачитывали в суде заявление Александра 
Белецкого.

«С учетом установленных по делу обсто-
ятельств Белецкий подлежит освобождению 
от назначенного дополнительного наказа-
ния в виде конфискации имущества, – цити-
ровал TUT.BY решение судьи Валентины 
Зенькевич. – Следует отменить арест, 
наложенный на имущество осужденного».

В решении суда, как отмечалось в публи-
кации, было перечислено всё, что вернут вра-
чу: две памятные монеты чемпионата мира по 
хоккею 2014 года; памятную монету святите-

ля Николая Чудотворца; деревянную коробку 
с блюдцем, подстаканником и ложкой; более 
125 тысяч долларов на счетах в банках; авто 
BMW X3; гараж и квартиру в Минске; здание 
в Ратомке; парковочное место; 65 тысяч евро; 
354.600 долларов; облигации на сумму в 15 
тысяч долларов; iPhone.

«Невероятно! Суд вернул осужденному за 
взятки академику Белецкому полмиллиона 
долларов!» – такие заголовки моментально 
разлетелись по интернету.

Но, как оказалось, долго радоваться ака-
демику и его семье не пришлось. По иску 
представителя Генеральной прокуратуры 
денежные средства почти сразу взыскали в 
республиканский бюджет.

В Генеральной прокуратуре отказались 

подробно прокомментировать данное дело, 
сославшись на то, что, мол, неудобно высту-
пать с комментариями, когда уже есть реше-
ние суда. Но объяснили, что деньги были 
взысканы в госбюджет на основании норм 
закона о борьбе с коррупцией «в интересах 
государства».

«Есть нормы закона, которые позволяют 
это сделать, – говорят в прокуратуре. – И 
это далеко не единичный случай. Академик 
Белецкий далеко не единственный, с кем так 
поступили».

Поскольку Генеральная прокуратура при 
подаче искового заявления освобождена от 
уплаты госпошлины, ее, по решению суда, 
должен оплатить Белецкий. Стоит заметить, 
что это было еще в феврале минувшего года.

Успела ли семья Александра Белецкого 
воспользоваться деньгами, которые суд 
постановил вернуть? Как проходила проце-
дура их возвращения и повторного изъятия? 
Средства перечислили на расчетный счет или 
привезли, грубо говоря, в том же чемоданчи-
ке, в котором их изъяли из гаража?

Как выяснила «Народная Воля», после 
того как на изъятые деньги следователь нало-
жил арест, они находились на хранении у 
государства. Физически после решения суда 
эти деньги никто семье Белецкого не возвра-
щал. Их вернули только юридически в связи 
с тем, что отменили конфискацию, но по иску 
Генеральной прокуратуры их сразу же и взы-
скали в республиканский бюджет.

Сейчас Александр Белецкий отбывает 
наказание в витебской исправительной коло-
нии № 3 в поселке Витьба.

Марина КОКТЫШ.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

 (017) 363-66-04

ШахМаТы

Творчасць чытачоў
Сваю новую задачу даслаў Вячаслаў 

Красічонак з Бабруйска (гл. 
дыяграму). 

Белыя: Кра7, Фd1, Лb7, Сd2, Кс2, Кс3 
(6).

Чорныя: Кра5, Лс5, Сb2, пп. с6, d7 
(5).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на адрас 

рэдакцыі (220030, г.Мінск, вул.
Энгельса, 34а) або на электронны 
адрас: vadim_ne67@mail.ru

Прызавы твор
Задача Аляксандра Варыцкага з 

Брэста атрымала чацвёрты прыз на 
міжнародным юбілейным конкурсе 
«А.Селіванаву-55».

Белыя: Кра2, Фf5, Ла6, Лс2, Кb1, Ке7, пп. b5, d2, е2 (9).
Чорныя: Крd4, Лс1, Се5, Сg8, Кf7, пп. b2, с4, с5, d7, е4, g3, g4, g5 (13).
Мат за 3 хады.
Падманная гульня: 1.Лa3? Лe1 2.e3+ Л:e3 3.deх, але 1...c3!; 1.Ф:d7+? Сd6 2.Кc6+ Крd5 

3.Кc3х, але 1...Кd6! Рашае 1.Лe6! zz 1...Л:b1 (Л~1) 2.Ф:e4+! Кр:e4 3.Л:c4х, 1...e3 Ф:g4+ Сf4 
3.deх, 1...d6 2.Кc6+ Крd5 3.Кc3х, 1...Л:c2 2.e3+ Крd3 3.Фf1х, 1...Сh7 2.Ф:e5+! К:e5 3.Лd6х, 1...
c3 2.dc+ Крc4/Крe3 3.Кa3/Кd5х, 1...g2 2.Фf2+ e3 3.Ф:e3х, 1...de 2.Ф:e6 Кd6/Кd8 3.Кc6/Кf5х  

Першая ліга – мужчыны…
У Мінску прайшлі турніры першай лігі чэмпіянатаў Беларусі сярод мужчын і 

жанчын (праўда, некалькі шахматыстак выступалі ў мужчынскім турніры). У мужчын 
сярод 77 удзельнікаў былі 2 гросмайстры (але па розных прычынах яны не прайшлі 
ўсю дыстанцыю), 1 міжнародны майстар і 4 майстры ФІДЭ, У выніку першае месца 
заняў міжнародны майстар Вячаслаў Зарубіцкі (8 балаў з 9), другое – майстар ФІДЭ 
Арцём Сіняўскі (7), а 3-7 месцы падзялілі пяць шахматыстаў (па 6,5). З іх у вышэйшую 
лігу па дадатковых паказчыках прайшлі Сяргей Вашчылаў і Яраслаў Навумовіч, а не 
пашанцавала Аляксандру Алішэвічу, Канстанціну Куляшову і Арцёму Бяляўскаму.

Вячаслаў Зарубіцкі – Яраслаў Навумовіч. 1.a3 d5 2.d4 Кf6 3.Кf3 Сf5 4.c4 c6 5.cd К:d5 
6.Кbd2 Кf6 7.g3 e6 8.Сg2 Сe7 9.0-0 0-0 10.Лe1 Кbd7 11.e4 Сg4 12.h3 С:f3 13.К:f3 c5 14.d5 
Фb6 15.d6 Сd8 16.e5 Кd5 17.Фa4 Фc6 18.Фg4 Лe8 19.Сh6 g6 20.Лad1 f5 21.ef К7:f6 22.Фc4 
Ф:d6 23.Кg5 Сc7 24.Л:e6 Л:e6 25.Л:d5 Фa6 26.Фc3 Сa5 27.b4 cb 28.ab Лc6 29.Фd2 Сc7 
30.Лd7 Фa1+ 31.Крh2 К:d7 32.Ф:d7, 1:0.

Аляксей Краміч – Арцём Сіняўскі. 1.e4 e6 2.d3 d5 3.Кd2 c5 4.Кgf3 Кc6 5.g3 Кf6 6.Сg2 
g6 7.0-0 Сg7 8.Лe1 0-0 9.c3 a5 10.e5 Кg4 11.d4 cd 12.cd f6 13.h3 К:f2 14.Кр:f2 fe 15.de Фb6+ 
16.Крf1 С:e5 17.Фb3 Фc5 18.Л:e5 К:e5 19.Фc3 Ф:c3 20.bc Сd7 21.Крe2 Кf7 22.Лb1 b5 23.Кb3 
Лfc8 24.Сd2 Лc4 25.Крd1 Лac8 26.Сf1 Лa4 27.Лb2 e5 28.Кc1 Лa3 29.Кd3 b4 30.cb Сa4+ 
31.Крe1 e4 32.Кd4 ed 33.b5 Лe8+ 34.Крf2 Кd6 35.Сg2 К:b5 36.С:d5+ Крg7 37.К:b5 С:b5 
38.Сb3 Сa4 39.Сc3+ Крh6 40.Сd2+ g5 41.Сd5 Лe5 42.Сc4 Лc5 43.Лb6+ Крg7 44.Сe6 Сc6 
45.Сb3 Сd5 46.Сe3 С:b3 47.Лb7+ Крf6 48.Лb6+ Крe5 49.С:c5 Л:a2+ 50.Крe3 d2, 0:1.

…і жанчыны
У жанчын змагалася 31 удзельніца. Першае месца заняла Юлія Лявонава, на чыім 

рахунку 8 перамог і 1 нічыя. Другое месца ў Аляксандры Шабан (7 балаў), трэцяе 
– у Веранікі Абрамкінай (6,5). У вышэйшую лігу трапілі таксама Злата Данчанка і 
Маргарыта Бендзік (па 6 балаў).

Юлія Лявонава – Маргарыта Бендзік. 1.c4 e5 2.Кc3 Сb4 3.Кd5 Сe7 4.g3 c6 5.К:e7 К:e7 
6.d4 e4 7.c5 b6 8.Фc2 bc 9.dc Кa6 10.Сd2 0-0 11.Сg2 f5 12.Кh3 Кd5 13.a3 Фe7 14.b4 Кac7 
15.0-0 a5 16.ba Кe6 17.Лfc1 Сa6 18.e3 Сd3 19.Фa2 g5 20.Сf1 С:f1 21.Кр:f1 h6 22.Фc2 Лfb8 
23.a4 Кec7 24.Лab1 Крh7 25.Кg1 Кa6 26.Лb6 К:b6 27.ab d6 28.cd Ф:d6 29.a5 c5 30.Кe2 Лb7 
31.Сc3 Фd5 32.Лd1 Фc4 33.Фd2 Кb4 34.С:b4 cb 35.Лc1 Фb5 36.Фd6 Л:a5 37.Лc6 Фe5 38.Фg6+ 
Крh8 39.Лc8+, 1:0. 

Шахматныя выданні
Убачылі свет дзве новыя кнігі Вадзіма Жылко, адрасаваныя аматарам шахмат 

і шахматнай кампазіцыі: «Дзмітрый Жылко: жыццё, творчасць, шахматы» і 
«Безадценкавы свет, чорна-белыя грані...» Тыя, хто жадае атрымаць у падарунак іх 
электронныя версіі, могуць звярнуцца да вядучага аддзела.

Праверце адказы
Задача М.Кошаля, змешчаная ў “Народнай Волі” 16 снежня, рашаецца: 1.Ла6!  

Першымі правільна рашылі Васіль Жуковіч, Ігар Ананіч, Віктар Жук, Сяргей Цяльпук.
Вадзім ЖыЛКО.

Ася Маркаўна, што вы можаце сказаць 
пра свайго зяця?

– Ён як самалёт: на зямлі ад яго зусім 
ніякай карысці.


– Рэбэ, як вы лічыце, жанчынам можна 

верыць?
– Вядома, можна. Няхай вераць!


– Алё! Гэта таварыства абароны жывёл?
– Так. У вас праблемы?
– Каля майго дома на дрэве сядзіць 

паштальён і абражае майго сабаку!


У Таццяны была дрэнная рэпутацыя. 
Таму, калі яна ў сацсетках напісала, 
што зламала руку, толькі адзін чалавек 
пацікавіўся, правую ці левую. Астатнія 
спыталі: “Каму?”.


Ну вось што за жыццё! Трэці дзень 

такі прыбраны ляжу пад ёлкай і нічога 
не адбываецца! Бабачкі! Ну няўжо такі 
шыкоўны падарунак, як я, сёння нікому 
ўжо не патрэбен?


Дзяўчына з гасціннай кліча маці:
– Мама, хутчэй бяжы сюды, ёлка моцна 

загарэлася!
– Мілая, ну што ты! Яна не загарэлася, 

а заззяла.
– Добра, мам! Але ты ўсё роўна сюды 

ідзі, ужо канапа ззяе!


– Што самае галоўнае ў жаночай 
прыгажосці?

– Рот!
– А форма, колер, велічыня?..
– Не. Галоўнае, каб ён быў закрыты.


– Што вы можаце сказаць пра жанчын?
– Ёсць два тыпы. На адных глядзіш і 

думаеш: я столькі ен вып’ю. А на іншых 
глядзіш і думаеш: я столькі не зарабляю.


Турыстычная група аглядае руіны 

старога замка. Паглядзеўшы па баках, 
маленькі хлопчык ціха пытаецца ў таты:

– Гэта тут мама вучылася кіраваць 
машынай?

БарыСУ хаМайДУ – 75!

Временная забывчивость… Вот что по 
этому поводу говорит французский профессор 
Бруно Дора из Института памяти и болезни 
Альцгеймера.

У людей 60 лет и старше часто случается 
так, что они жалуются на нехватку памяти.

Это «Анозогнозия» или временная забывчи-
вость.

У половины людей в возрасте 60 лет и старше 
есть некоторые симптомы, которые обусловле-
ны возрастом, а не болезнью.

Наиболее распространенными случаями явля-
ются:

– забываешь имя человека,
– идем в комнату  и не помним, зачем мы туда 

шли,
– пустое воспоминание о названии фильма или 

актере, актрисе,
– пустая трата времени на поиски того, где мы 

оставили наши очки или ключи ...
После 60 лет у большинства людей возникают 

такие трудности, но это не значит, что все они ука-
зывают на болезнь; а это скорее характеристика, 
обусловленная течением лет.

Вот вам небольшой неврологический тест.
Используйте только свои глаза!
1. Найдите букву С в таблице ниже!
OOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO

OOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO
OOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO
OOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO
OOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO
OOOOOOOOOOOOOOOOCOOOOOOOOOOOOO
OOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO
OOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO
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2.Если вы уже нашли C, то затем найдите 6 в 
таблице ниже.

9999999999999999999999999999999999999999999
9999999999999999999999999999999999999999996999
9999999999999999999999999999999999999999999999
9999999999999999999999999999999999999999999999
99999999999999

3.Теперь найдите N в таблице ниже.
Внимание, это немного сложнее!
MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM

MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM
MMMMMMMMMMMMМNMMMMMMMMMM
MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM
MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM
MMMMM

Если вы прошли эти три теста без проблем, то
– вы можете отменить свой ежегодный визит к 

неврологу,
– ваш мозг в идеальной форме (!),
– вы далеки от каких-либо отношений с болез-

нью Альцгеймера.
Итак, поделитесь этим со своими друзьями стар-

ше 60 лет, это может их успокоить.

ТеСТ

У вас забывчивость?

Всегда проверяйте:
1.Кровяное давление.
2.Уровень сахара в крови.
3.Триглицериды.
4.Холестерин.
5.Мочевую кислоту.

Минимизируйте:
1.Соль.
2.Сахар.
3.Отбеленную муку.
4.Молочные продукты.
5.Обработанные пищевые про-

дукты.
6.Кубики Маги.

Необходимое питание:
1.Овощи.
2.Бобовые.
3.Фасоль.
4.Орехи.
5.Яйца.
6.Масло холодного отжима 

(оливковое, кокосовое, ...).
7.Фрукты.

Три вещи, которые вы должны 
постараться забыть:

1.Ваш возраст.
2.Ваше прошлое.
3.Ваши жалобы.

Три основные вещи:
1.Ваши друзья.
2.Ваши позитивные мысли.
3.Чистый и гостеприимный дом.

Четыре основные вещи:
1.Всегда улыбайтесь / смейтесь.
2.Регулярно занимайтесь физи-

ческими упражнениями в своем 
собственном темпе.

3.Проверьте и контролируйте 
свой вес.

4.Будьте с семьей и прислуши-
вайтесь к семейным советам.

Семь основных вещей:
1.Не ждите, пока вы почувствуе-

те жажду, чтобы выпить воды.
3.Не ждите, пока вам захочется 

спать.
4.Не ждите, пока вы устанете, 

чтобы отдохнуть.
5.Не ждите, пока вы заболеете, 

чтобы пройти медицинское обсле-
дование.

6.Не ждите чудес, чтобы дове-
рять Богу.

7.Никогда не теряйте уверенно-
сти в себе.

8.Оставайтесь позитивными и 
всегда надейтесь на лучшее завтра...

Для всех нас, кому от 40 до 90 лет, 
вот несколько простых  

и полезных советов:

УСМіхНіЦеСЯ...

Сімвал беларускай нязломнасці
“Сустрэнемся каля Хамайды”, – больш за 

дваццаць гадоў гаварылі віцябчане, вызначаючы 
месца спаткання ў горадзе. Месца знакавае, 
надзейнае, беларускае, – дзе вядомы віцебскі 
праваабаронца стаяў у любую пару года і ў 
любое надвор’е, прапаноўваючы гараджанам 
незалежныя газеты (пакуль яны былі), 
нацыянальную сімволіку (пакуль яе не прызналі 
экстрэмісцкай), жывую гутарку на беларускай 
мове (яна пакуль, здаецца, не забароненая).

Бясстрашная вахта Хамайды азначала 
стаянне за Беларусь, як у хрысціянстве 
ёсць стаянне ў малітве. Далучыцца да той 
вахты – хоць на кароткі час – было гонарам 
для людзей неабыякавых, нацыянальна 
арыентаваных, з дэмакратычным 
светапоглядам, якіх у Віцебску, трэба 
прызнаць, было не так і шмат.

Вялізны бел-чырвона-белы парасон 
Хамайды быў як маяк у амаль дарэшты 
зрусіфікаваным горадзе, на чыім афіцыйным 
гербе Пагоня відавочна салідарызавалася 
з гаспадаром парасона. У адрозненне ад 
гарадскіх уладаў, якія рэгулярна адпраўлялі 
праваабаронцу на суткі, штрафавалі і 
запалохвалі. Дарэмна. Адсядзеўшы тэрмін 
за кратамі, Хамайда выходзіў на волю, і 
назаўтра ў цэнтры Віцебска расцвітаў яго 
бачны здалёку парасон, а на кульгавым 
століку з’яўляўся звыклы асартымент – 
керамічныя плакеткі з нацыянальнымі 
героямі Беларусі, беларускія значкі і сцяжкі, 
свежыя нумары “Народнай Волі”...

Месца сустрэч каля Хамайды не змог 
“адмяніць” нават вялікі князь Альгерд, 
конны помнік якому паўстаў непадалёк, 

у гістарычным цэнтры. Каля Альгерда 
сустракаліся пераважна заезджыя турысты, 
свае – па-ранейшаму каля Хамайды. Хоць 
ён пасля чарговых сутак таксама мог бы 
з’ехаць – наўслед за турыстамі. Але не з’ехаў 
і стаў сімвалам беларускай нязломнасці, 
беларускага стаяння за праўду. 

Таму ў сённяшняй Беларусі нязвыклае для 
беларускага вуха прозвішча Хамайда гучыць як 
пароль, вяшчуючы – цемрашальскі час схлыне, 
як мутная вада ў Дзвіне. І мы яшчэ сустрэнемся 
– нікуды не дзенемся! – каля Хамайды.

З юбілеем Вас, шаноўны Барыс Ханонавіч!
Антон ЗАГОРСКІ.


